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Великий потом
Власти отложили треть расходов бюджета на конец года

Милана Гаджиева

В ласти оставили больше трети рас-
ходов бюджета на последние ме-

сяцы года. В октябре–декабре траты 
казны составят почти 14 трлн, или 35% 
от всего плана на 2024-й, оценила Счёт-
ная палата. Проблема регулярно возни-
кает перед Новым годом. В этот раз она 
особенно актуальна из-за и без того вы-
сокой инфляции. Эксперты полагают, 
что ЦБ учтёт крупные бюджетные траты, 
принимая решение по ключевой 20 де-
кабря, — это аргумент в пользу повы-
шения ставки. Кроме того, неравномер-
ное использование государственных 
средств повышает риски дефицита каз-
ны и торможения экономики. Нужно ли 
менять распределение расходов по ме-
сяцам и как — в материале «Известий».

Расходы федерального бюджета 
в октябре–декабре 2024-го составят 
рекордные 13,9 трлн рублей. Из всего 
объёма трат казны — это 34,8%, то есть 
больше трети средств направят в эко-
номику в последние месяцы. Такая ди-
намика свидетельствует о неравномер-
ности использования государственных 
денег в течение года, говорится в до-
кладе Счётной палаты (СП) об испол-
нении бюджета за январь–сентябрь 
2024-го («Известия» его изучили).

Так, в первые три квартала это-
го года процент расходования средств 
составлял по 22–23% (примерно 
по 8,5–9 трлн за три месяца), подсчи-
тали аудиторы. В 2023-м была сопо-
ставимая динамика, а на октябрь–де-
кабрь тоже пришлось 34,5% 
(11,2 трлн).

«Больше всего граждан интересуют  
вопросы об СВО»
Пресс-секретарь российского лидера Дмитрий Песков — о подготовке  
к «Прямой линии», главных темах и участии иностранных журналистов

Виктор Синеок, Елизавета Борисенко

Б ольше всего граждан, которые от-
правляют свои вопросы на «Пря-

мую линию», интересуют темы, свя-
занные с СВО, сообщил «Известиям» 
пресс-секретарь президента РФ Дми-
трий Песков. Он отметил: людей, 
в частности, волнуют ход боевых дей-
ствий, перспективы развития ситуа-
ции на фронтах, обеспечение потреб-
ностей военнослужащих и их семей. 
Среди других тем на повестке «Пря-

мой линии» — социально-экономи-
ческие, развитие транспортной ин-
фраструктуры и здравоохранение. 
Официальный представитель Кремля 
добавил, что к мероприятию есть инте-
рес и у иностранных журналистов, чис-
ло которых будет примерно на том же 
уровне, что и в прошлом году. О под-
готовке к «Итогам года с Владимиром 
Путиным» и о том, какую роль в этом 
сыграл искусственный интеллект, — 
в эксклюзивном интервью Дмитрия 
Пескова «Известиям».

Каждый год вы осматриваете перед 
мероприятием зал. На какие моменты 
обращаете внимание? Какие замеча-
ния были? И чем эти итоги отличаются 
от тех, которые были в прошлом году?

Зал всегда чуть-чуть видоизменя-
ется, но для нас главное — это удобное 
рабочее место для главы государства, 
чтобы ему было удобно, хорошо видно 
зал. Я смотрю, чтобы мне тоже хорошо 
было видно зал, потому что нужно да-
вать возможность журнали-
стам задавать вопросы. 

Оружейная оплата
ЕС потратил на военную помощь Киеву более €47 млрд

Иван Дубровин

О бъём военной помощи, оказан-
ной странами ЕС Киеву с февраля 

2022 года до настоящего дня, составил 
€47,3 млрд, подтвердили «Известиям» 
в Еврокомиссии. При этом общий объ-
ём выделенных Украине средств за это 
время достиг €130 млрд. На фоне воз-
можного ослабления военной поддерж-
ки Киева со стороны США глава Евроко-
миссии Урсула фон дер Ляйен заявила, 
что в 2025 году он суммарно получит ещё 
около €30 млрд. В экспертном сообще-
стве отмечают: ЕС не в состоянии заме-
стить определённую номенклатуру воору-
жений, посылаемых из США. Вместе с тем 
маловероятно, что Штаты полностью от-

кажутся от накачки страны оружием, учи-
тывая, какие доходы конфликт на Украи-
не приносит их военно-промышленному 
комплексу.

Страны ЕС предоставили Украине 
военную помощь на €47,3 млрд, из ко-
торых €41,2 млрд было получено Кие-
вом напрямую от стран сообщества, 
а €6,1 млрд — в рамках фонда Ukraine 
Facility, выяснили «Известия». Это под-
твердила официальный представитель 
внешнеполитической службы Европей-
ской комиссии Анитта Хиппер.

— Информация о военной помощи, 
предоставляемой ЕС и государствами-
членами была обновлена в этом месяце. 
Общий объём помощи Украине состав-
ляет €130 млрд, и эта цифра продолжа-

ет расти, чтобы поддержать Украину 
в борьбе с агрессией со стороны Рос-
сии, — добавила она.

Вопреки заявлениям ЕС, Кремль 
не раз подчёркивал: причины конфлик-
та на Украине стоит искать не в действи-
ях России, а именно в политике Запада. 
Москва считает, что нынешний кризис 
стал прямым результатом многолетней 
агрессивной политики НАТО, направ-
ленной на создание на украинской тер-
ритории антироссийского плацдарма.

Напомним, через фонд Ukraine Facility 
ЕС финансирует поставки летальных и не-
летальных вооружений, в том числе бое-
припасов, ракет, а также средств индиви-
дуальной защиты, предметов 
первой помощи и топлива.

В НОМЕРЕ 

Центробанк может учесть высокие траты бюджета под конец года при решении по ключевой ставке 20 декабря (на фото — председатель ЦБ Эльвира Набиуллина  
и глава Минфина Антон Силуанов)

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 19.12.2024 
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Камерная постановка
Убийцу генерала Кириллова вычислили с помощью биллинга

«Больше всего граждан 
интересуют вопросы об СВО»

A Также важно, чтобы было 
удобно соведущим, потому 

что модераторы этой беседы — это ре-
бята, которые пару недель не покла-
дая рук готовились к этому меропри-
ятию. Они перелопатили, наверное, 
сотни тысяч обращений граждан: чи-
тали своими глазами, и у них была воз-
можность систематизировать эти об-
ращения. Каждый раз у них есть своё 
понимание, о каких вопросах в обяза-
тельном порядке должен рассказать 
глава государства.

Ну и потом главное, чтобы самим 
журналистам было хорошо видно 
и тоже было удобно. Для того чтобы всё 
подготовить, работает большой кол-
лектив. Среди них и каналы: «Первый», 
«Россия» и пресс-служба президента. 
Да и многие подразделения админи-
страции президента работают, чтобы 
мероприятие удалось на высшем, как 
это положено, уровне.

Как сейчас выглядит рейтинг вопро-
сов, который хотят задать президен-
ту? Как он изменился? Мы с вами об-
щаемся за день до начала мероприятия. 
Какие вопросы популярные сейчас? 
И насколько искусственный интеллект 
помог в их отборе?

Помог очень здорово, искусствен-
ный интеллект учится даже в ходе рабо-
ты программы, в ходе подбора вопросов. 
В целом по понятным причинам боль-
ше всего граждан интересуют вопросы 
о специальной военной операции. Даль-
ше уже идёт нюансировка: это ход бо-
евых действий, перспективы развития 
ситуации на фронтах, обеспечение по-
требностей фронта и наших героев, ко-
торые на передовой, их семей, которые 
находятся дома, последующее трудоу-
стройство, оформление всех необходи-
мых документов, причитающиеся вы-
платы и так далее. Здесь очень много 
нюансов, но это всё связано с темой спе-
циальной военной операции.

Транспортная инфраструктура — 
понятно, что страна огромная. Ко-

нечно, граждане хотят, чтобы это был 
новый транспорт, исправно работал, 
своевременно, всё было по расписа-
нию. Бытовые вопросы, уровень раз-
вития экономики. Всевозможные 
аспекты, связанные с экономическим 
развитием. Медицина, здравоохране-
ние. Всё это традиционно на повест-
ке дня.

Как выглядит исходный документ, ко-
торый получает президент, когда гото-
вится к этому мероприятию? Это пап-
ка? Много папок?

Это много папок, исходного доку-
мента нет. Владимир Путин с самого 
начала получает непосредственные 
обращения граждан, каждое из них 
распечатано на отдельном листе. Пре-
зидент всегда лично просматривает 
достаточно много обращений, что 
даёт очень хорошую обратную связь 
от граждан. Помимо этого это большое 
количество справок — это и статисти-
ческие показатели, и справки по раз-
личным отраслям. Президент, ещё раз 
повторяю, очень ответственно гото-
вится каждый раз и обновляет свою 
базу знаний по всем отраслям нашей 
экономики.

Много ли иностранных журнали-
стов из недружественных государств 
будет в этот раз? Были ли те, кому 
по каким-то причинам пришлось от-
казать?

Нет, их немного. Такие есть. Во-
первых, естественно, это все те ино-
странцы из недружественных стран, 
которые продолжают работать у нас. 
Они здесь аккредитованы, у них дей-
ствующая аккредитация Министер-
ства иностранных дел. И помимо 
этого ещё какое-то число иностран-
цев, которые изъявили желание при-
ехать специально для этой пресс-
конференции.

То есть меньше, чем в прошлом году?
Нет, наверное, на том же уровне.

О сути дел
Свыше 1,6 млн вопросов поступило на «Прямую линию» с Путиным

Новости  

Оружейная оплата
A Действительно, выступая 

перед Европарламентом 
18 декабря, председатель Еврокомис-
сии Урсула фон дер Ляйен отметила: 
в 2025 году ЕС выделит Киеву €13 млрд 
из фонда Ukraine Facility, а с января со-
общество начнёт перечислять свою 
часть кредита G7, финансируемого 
за счёт доходов от замороженных рос-
сийских активов. На 2025-й эта сумма 
составит €18 млрд. По мнению Урсулы 
фон дер Ляйен, эта помощь обеспечит 
Украине «экономическую и финансовую 
стабильность до конца 2025 года, а так-
же освободит бюджетные возможности 
для закупки военной техники». Она уве-
рена: стратегия Москвы, направленная 
на то, чтобы «загнать Киев в финансо-
вую пропасть, потерпела полный крах».

Очевидно, что речь идёт о попыт-
ке Брюсселя показать: поддержка Ки-
ева со стороны ЕС останется прежней, 
несмотря на грядущие перестанов-
ки в Белом доме. Вместе с тем в сою-
зе обеспокоены заявлениями Трампа 
о необходимости завершить конфликт 
как можно скорее. По данным журнала 
Newsweek, ссылающегося на источник 
в ЕС, в телефонных разговорах с избран-
ным президентом США лидеры стран 
блока «настаивают на продолжении 
американской помощи Киеву».

Если говорить о поставках вооруже-
ний, то европейцы могут заместить во-
енную помощь Америки, но частично. 
Они не способны поставить достаточ-
ное количество высокоточных даль-
нобойных ракет, объяснил военный 
эксперт, младший научный сотрудник 
ИМЭМО РАН Вадим Корощупов.

— В основном это высокоточные 
средства дальнего радиуса действия — 
крылатые, баллистические ракеты, си-
стемы залпового огня. Такая продук-
ция делается не миллионами, а сотнями 
в год, иногда и десятками. США с 1990-
х накопили значительное количество 
таких вооружений, а Европа пока нет. 
В последние 20–30 лет европейцы стали 
развивать сектор высокоточных даль-
нобойных систем, но он находится ещё 
в зачаточном состоянии, — добавил он.

Беспокойство ЕС понятно, учиты-
вая, что объём американской военной 

поддержки Киева составил с февра-
ля 2022 года более $62 млрд, включая 
$1 млрд, выделенный в начале декабря 
в рамках 22-го пакета помощи. И, несмо-
тря на всё это, ВСУ постепенно отступа-
ют на ключевых направлениях.

Как сообщил 18 декабря начальник 
Генштаба ВС РФ Валерий Герасимов, 
российские войска смогли освободить 
в 2024-м 190 населённых пунктов и око-
ло 4,5 тыс. кв. км территории. Он уточ-
нил, что продукцию военного назначе-
ния Киеву поставляет сегодня более 
30 государств, из которых наиболее зна-
чительный вклад вносят США, Велико-
британия, Германия, Франция и Дания. 
По его словам, только на военные нуж-
ды ВСУ зарубежные страны потратили 
с начала российской спецоперации око-
ло $170 млрд, тогда как совокупная фи-
нансовая помощь Украине с их стороны 
составила около $350 млрд.

Впрочем, сам Трамп пока нигде не го-
ворил, что США собираются оставить 
Киев без финансирования. Более того, 
в недавнем интервью Times он подчер-
кнул, что хочет достичь соглашения 
по Украине, а единственный способ сде-
лать это — не оставлять Киев без помо-
щи. То есть можно предположить, что, 
по мысли Трампа, дальнейшая амери-
канская помощь ВСУ должна в будущем 
играть роль рычага для давления на Рос-
сию во время переговоров по урегули-
рованию. Опять же, будущий президент 

США не стал раскрывать деталей свое-
го плана по Украине.

Впрочем, Трамп не будет совсем от-
казываться от поддержки Киева, счита-
ет французский аналитик в области ге-
ополитики и стратегии Сириль де Латтр.

— Вполне в духе Трампа постарать-
ся вывести свою страну из той патовой 
ситуации, которая сейчас сложилась 
на Украине. Но Трамп не глупее осталь-
ных, и он хорошо понимает, что военно-
промышленный комплекс — это очень 
мощный генератор доходов, без которо-
го не может обойтись ни одно государ-
ство. Так что если Вашингтон и решит 
отказаться от прямой помощи, то она 
наверняка будет поступать через стра-
ны-сателлиты, недружественные Рос-
сии, такие как, например, Польша, — ска-
зал эксперт «Известиям».

Как бы там ни было, американская 
газета The Wall Street Journal написала 
12 декабря: на краткой встрече с Влади-
миром Зеленским и президентом Фран-
ции Эммануэлем Макроном в Париже 
Трамп якобы заявил, что хочет видеть 
сильную, хорошо вооружённую Украи-
ну после прекращения боевых действий 
и хочет, чтобы именно Европа играла 
главную роль в защите и поддержке 
этой страны. Газета уверяет, что Трамп 
выступает за присутствие европейских 
военных на Украине для контроля над 
прекращением огня, но войска США для 
этого привлекаться не будут.

Возможность такого сценария кос-
венно подтверждают возобновившие-
ся дискуссии в странах ЕС об отправке 
военных на Украину. Так, в ноябре после 
победы Трампа на выборах в США Па-
риж снова заявил, что «не исключает» 
такой возможности. Напомним, что Ма-
крон был первым из европейских лиде-
ров, кто поднял в феврале этот вопрос.

Ссылаясь на источники среди ев-
ропейских и украинских чиновников, 
Reuters написало 18 декабря: страны ЕС 
обсуждают отправку на Украину своих 
контингентов в случае прекращения 
огня или заключения мира. Их числен-
ность может составить до 100 тыс. во-
енных. При этом основу контингента 
может сформировать коалиция из пяти–
восьми стран, включая ФРГ, Францию, 
Италию, Великобританию и Польшу.

В любом случае будущая админи-
страция США демонстрирует различ-
ными путями своё намерение выпол-
нить предвыборное обещание Трампа 
завершить конфликт как можно ско-
рее. По сообщениям СМИ, назначен-
ный избранным президентом США 
спецпосланником по урегулирова-
нию конфликта генерал-лейтенант 
в отставке Кит Келлог должен в нача-
ле января посетить Киев. Как подчер-
кнул пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков, у Кремля «каких-ли-
бо контактов с командой Трампа на этот 
счёт не было». При этом переговоры Вла-
димира Путина с премьер-министром 
Венгрии Орбаном, состоявшиеся как 
раз после общения последнего с Трам-
пом, показали, что урегулирование за-
висит не только от намерений Москвы 
и Вашингтона, но и от позиции Киева. 
Напомним, что Зеленский категори-
чески отверг предложенную Венгрией 
идею рождественского перемирия. При 
этом он раскритиковал венгерские по-
пытки посредничества. 18 декабря Ор-
бан подтвердил: предложение рожде-
ственского прекращения огня с РФ всё 
ещё в силе. «Мы не будем реагировать 
на провокации. Предложение о переми-
рии на столе. Соглашайтесь или отказы-
вайтесь. Ответственность за это лежит 
на вас», — написал он в соцсетях, обра-
щаясь к киевскому режиму.

Алёна Нефёдова

Более 1,6 млн обращений от россиян 
уже поступило на «Прямую линию 

Владимира Путина», которая пройдёт 
19 декабря. Об этом «Известиям» расска-
зал глава исполкома Народного фронта 
Михаил Кузнецов. В этом году особенно 
много вопросов касается ЖКХ, лекар-
ственного обеспечения, транспорта, ка-
чества воды и воздуха, стипендий и до-
ступности общежитий, а также размера 
пенсий и льгот. Вопросы будут прини-
маться вплоть до окончания «Прямой ли-
нии» — причём впервые в истории с по-
мощью искусственного интеллекта. Как 
можно обратиться к президенту и чем 
удобны новые технологии в сборе пи-
сем — в материале «Известий».

�� КАК ОТПРАВИТЬ ВОПРОС 
НА «ПРЯМУЮ ЛИНИЮ»

Ежегодная «Прямая линия президен-
та России», объединённая с пресс-
конференцией, состоится 19 декабря. 
Мероприятие под названием «Ито-
ги года с Владимиром Путиным» вновь, 
как и в прошлом году, пройдёт в совме-
щённом формате: часть вопросов за-
дадут журналисты из зала, а часть — 
жители страны. Услышать ответы 
главы государства на них можно будет 
с 12 часов. Владимир Путин, как обыч-
но, основательно готовится к общению 
с народом и представителями прессы. 
Глава государства на пару дней даже 
воздержался от проведения крупных 
публичных мероприятий, чтобы пол-
ностью сконцентрироваться на сооб-
щениях, поступающих от жителей.

Задать свой вопрос президенту 
россияне всё ещё могут по телефо-
ну, с помощью СМС или через соц-
сети — принимать обращения 
будут вплоть до окончания 
программы 19  декабря. Каж-
дый может задать вопрос че-
рез сайт программы moskva-
putinu.ru («москва-путину.рф»), 
СМС- или ММС-сообщения 
на номер 0-40-40 и по телефону 
8-800-200-40-40.

Для сбора обращений от граж-
дан был организован кол-центр, 
который начал работу в ночь 
на 8 декабря. Так, на 14.00 мск 18 де-
кабря на «Прямую линию» поступило 
1 608 940 вопросов, рассказали «Изве-
стиям» в Народном фронте. По их дан-
ным, 54% обращений в виде звонков, 20% 
по СМС, 13% через социальные сети, 6% 
через сайт, 4% по ММС и 3% через при-
ложение. Примечательно, что наиболь-
шее количество обращений поступает 

из Центрального, Северо-Западного 
и Южного федеральных округов. Самы-
ми популярными темами обращений 
в этом году стали жилищные вопросы, 
медицинское обслуживание, транс-
портная доступность и состояние до-
рог, рассказал руководитель исполко-
ма Народного фронта Михаил Кузнецов.

— Среди вопросов есть темы, кото-
рые можно назвать традиционными для 

«Прямой линии», такие как здравоохра-
нение, качество дорог, социальные по-

собия и выплаты, жи-
льё и ЖКХ. В этом году 

на «Прямую ли-
нию» поступи-
ло много вопро-
сов, связанных 
с лекарствен-
ным обеспе-
чением и сред-

ствами реабилитации, качеством воды 
и воздуха, размером стипендий и до-
ступностью общежитий, поддержкой 
детского спорта, зарплатами сотрудни-
ков бюджетных учреждений, пенсиями 
и льготами, бюрократической нагруз-
кой учителей, — сказал он «Известиям».

Граждане до 18 лет больше всего за-
дают вопросы об образовании и науке, 

от 18 до 35 — о жилье, от 35 до 50 — о здра-
воохранении, а 50+ — о социальной 
поддержке. Все эти данные Народный 
фронт получил с помощью GigaChat — 
нейросетевой модели от Сбера. Это пер-
вое в истории «Прямой линии» исполь-
зование искусственного интеллекта 
в обработке вопросов граждан.

— Мы рады, что нейросетевая модель 
Сбера GigaChat поможет транскриби-
ровать аудиосообщения в текст, про-
анализировать их и быстро решить, — 
уточнил Михаил Кузнецов.

Новацию уже оценил и Владимир 
Путин. Ранее на выставке в рамках 
конференции «Путешествие в мир ис-
кусственного интеллекта» он оценил 
результаты обработки ИИ GigaChat во-
просов, поступающих на «Прямую ли-
нию». Главе государства рассказали, 

Сергей Настевич, Яна Штурма

Подозреваемого в убийстве гене-
рал-лейтенанта Игоря Кириллова 

и его помощника вычислили по бил-
лингу и системе камер видеонаблю-
дения, сообщил источник «Известий». 
Использование этих методов позволи-
ло обнаружить его менее чем за сутки. 
Об аресте вероятного исполнителя те-
ракта ФСБ сообщила утром 18 декабря. 
Он оказался гражданином Узбекистана 
и рассказал правоохранительным орга-
нам, что его действия курировали укра-
инские спецслужбы. За убийство ему 
обещали $100 тыс. и убежище в одной 
из стран Евросоюза. Взрывное устрой-
ство привели в действие, послав сигнал 
на смартфон, а наблюдение за подъез-
дом, в котором жил Игорь Кириллов, 
вели с камеры, установленной в спе-
циально припаркованном рядом авто-
мобиле каршеринга, сообщили в ФСБ.

Правоохранительные органы задер-
жали первого подозреваемого в убий-
стве начальника войск радиационной, 
химической и биологической защи-
ты ВС РФ Игоря Кириллова и его по-
мощника майора Ильи Поликарпова. 
Им оказался гражданин Узбекистана 
1995 года рождения, сообщила 18 де-
кабря Федеральная служба безопас-
ности. Операцию провели в деревне 
Чёрное Балашихинского района Под-
московья.

Официальный представитель МВД 
России Ирина Волк подтвердила задер-
жание подозреваемого.

— Коллеги менее чем за сутки уста-
новили личность подозреваемого 
в совершении террористического акта 
17 декабря на Рязанском проспекте, — 
заявила она. — Он задержан и передан 
в следственные органы.

Теракт произошёл 17 декабря: са-
модельное взрывное устройство сра-
ботало рано утром, когда генерал-
лейтенант и его помощник вышли 
из подъезда жилого дома.

Исполнитель теракта сказал, что 
был завербован украинскими спец-
службами, сообщили в ФСБ.

«По их заданию прибыл в Мо-
скву, получил самодельное взрывное 
устройство большой мощности и раз-
местил его на электросамокате, ко-
торый припарковал возле подъезда 
дома Игоря Кириллова, — говорилось 
в сообщении ФСБ. — Для наблюдения 
за адресом проживания военнослу-
жащего он арендовал каршеринго-
вый автомобиль, установил в нём Wi-
Fi-видеокамеру, съёмка с которой 
транслировалась организаторам в он-
лайн-режиме в городе Днепре (Днепро-
петровск)».

— Я приехал в Москву по заданию 
украинских спецслужб. Я покупал са-
мокат, и через несколько месяцев при-
ехали вещи для бомбы, — сказал задер-
жанный на допросе.

Журналистам «Известий» удалось 
найти социальные сети подрывника. 
Предположительно, это Ахмад Курба-
нов. В статусе пафосная фраза: «Неваж-
но, кто против, важно, кто рядом».

Подрывник по инструкциям кура-
тора сам собрал взрывное устройство 
и установил его на купленный ранее 
самокат. Перед тем как совершить те-
ракт, он долго следил за своей жертвой.

Автомобиль каршеринга, арендо-
ванный подозреваемым, стоял прямо 
напротив подъезда, в котором нахо-
дится квартира Кириллова.
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Камерная постановка
Убийцу генерала Кириллова вычислили с помощью биллинга

О сути дел
Свыше 1,6 млн вопросов поступило на «Прямую линию» с Путиным

 Новости

Умелый «Птицелов»
Волонтёрский дрон-детектор принят на вооружение Минобороны

Юлия Леонова

Д рон-детектор «Птицелов», разра-
ботанный в инициативном поряд-

ке волонтёрами, официально принят 
на вооружение Минобороны и в нача-
ле 2025 года будет централизованно по-
ставляться в зону СВО, выяснили «Изве-
стия». Его главное преимущество перед 
аналогами — способность определять 
тип БПЛА и частоту его видеопередат-
чика. Процесс от выхода на испытания 
до подписания документов о приня-
тии на вооружение занял не больше по-
лугода. Эксперты отмечают, что рань-
ше по бюрократическим причинам это 
могло длиться годами, но условия СВО 
диктуют новые правила.

Устройство, созданное волонтёрами, 
помогает бойцам обнаружить дроны 
разных типов на расстоянии до полуто-
ра километров. Оно способно иденти-
фицировать тип дрона и частоту его 
видеопередатчика. Это должно облег-
чить работу подразделениям радиоэ-
лектронной борьбы (РЭБ).

— ПО для устройства разработали 
наши программисты-волонтёры, — рас-
сказал «Известиям» владелец компании 
«Элтех-ЮГ» Александр Камин. — В от-
личие от китайских аналогов, у нашего 
дрон-детектора есть два режима рабо-
ты. Первый вариант — ПТ-01 «Птицелов» 
может работать как спектр-анализатор: 
просматривать и анализировать весь 
спектр частот для выявления дронов. 
Второй вариант — это работа в упро-
щённом режиме, когда на экран детек-
тора выводятся только название обна-
руженного дрона, его частота и шкала 
уровня сигнала. Переключение между 
режимами занимает несколько секунд.

Александр Камин с самого начала 
СВО отправлял бойцам дроны, ремон-
тировал и прошивал их как волонтёр. 
Первую систему РЭБ он собрал без по-
сторонней помощи — буквально на ко-
ленке. Её вместе с гуманитарной помо-
щью он отправил в Марьинку. Бойцы 
испытали её и дали положительную об-
ратную связь. Тогда Александр начал 
собирать команду и построил первую 
небольшую лабораторию.

Испытания «Птицелова» на воен-
ных полигонах начались весной это-
го года. И положительное заключение 
для применения детектора в армейских 
подразделениях удалось получить да-
леко не с первого раза, отметил Алек-
сандр Камин.

— Летом мы начали производство 
и уже осенью получили предложение 
о поставках первой партии детекторов 
для нужд армии. Два месяца заняло со-

гласование и подписание соответству-
ющих документов. А в начале 2025 года 
мы начнём поставку наших «Птице-
ловов» централизованно. То есть весь 
процесс принятия на вооружение Ми-
нобороны РФ у нас занял не больше по-
лугода, — уточнил владелец компании.

Как объяснил «Известиям» военный 
эксперт Юрий Лямин, раньше приня-
тие на вооружение какой-либо разра-
ботки могло длиться годами, это был 
достаточно долгий и затяжной процесс.

— В этом же случае приняли положи-
тельное решение по разработке волон-
тёров всего за пару месяцев, что означа-
ет существенное ускорение процессов 
в этой сфере, — отметил он. — Министер-
ство обороны сейчас начало достаточно 
быстро подмечать, проводить испыта-
ния и заказывать образцы для постав-
ки на СВО. Это радует, ведь в зоне бо-
евых действий идёт постоянная гонка 
вооружений. Устройства быстро уста-
ревают, поэтому нужно ещё быстрее 
обновлять и модернизировать их. Кро-
ме того, крупные структуры начали за-
мечать разработки наших волонтёров, 
не отмахиваются от них и не соперни-
чают, а работают вместе на нашу об-
щую победу.

До недавнего времени штатных 
средств для определения типа дрона 
у наших бойцов не было. Об этом «Из-
вестиям» рассказал военный эксперт 
Дмитрий Корнев.

— Дрон-детектор обеспечивает то, 
что не могут сделать средства проти-
вовоздушной обороны, — пояснил он. — 
Вероятно, там ещё можно обновлять би-
блиотеку беспилотных летательных 
аппаратов, что очень важно в нынешних 
условиях. Благодаря тому, что детек-
тор определяет тип БПЛА, наши бойцы 
могут понять, какую он представля-

ет угрозу — ударный это FPV-дрон или 
наблюдательный разведывательный 
беспилотник, и соответственно могут 
эффективнее организовать противо-
действие.

По мнению эксперта, теперь важ-
но решить вопрос связи между дрон-
детектором и системами противовоз-
душной обороны.

— Будет ли это ручной канал свя-
зи, то есть голосовой? Или это будет 
какой-то цифровой защищённый ка-
нал связи? Пока вопрос. И он не толь-
ко к разработчикам дрон-детектора, 
но и к предприятиям, которые занима-
ются выпуском средств ПВО. В любом 
случае такого рода изделия будут край-
не востребованы в вооружённых силах, 
особенно на переднем крае, где от об-
наружения дрона часто зависят жизни 
солдат, сохранность техники и выпол-
нение боевых задач, — отметил Дми-
трий Корнев.

Ранее «Известия» писали, что в рай-
оны проведения специальной военной 
операции вместе с гуманитарной помо-
щью прибывают устройства, сконструи-
рованные волонтёрами. Одной из таких 
разработок стала система подавления 
БПЛА «Орнитолог-1М+», получившая 
среди военных прозвище «утюг».

По внешнему виду устройство дей-
ствительно схоже с популярным быто-
вым прибором. Снаружи оно выглядит 
как маленький зелёный чемоданчик 
с ручкой посередине — в руке его дер-
жишь точно как утюг.

«Орнитолога», как и дрон-детектор 
«Пт и целов», сдела ла ком па н и я 
«Элтех-ЮГ». Устройство не просто за-
ставляет дроны приземлиться, но зача-
стую позволяет получить их в состоянии, 
пригодном к дальнейшему использова-
нию.

Голос неба
Как российские бойцы при помощи дронов убеждают врага сдаться

Дмитрий Астрахань

В Курахово бои идут как в самом го-
роде, так и на флангах — крупные 

силы украинских боевиков находятся 
под угрозой окружения. Под огневым 
контролем нашей артиллерии и БПЛА 
уже сегодня находятся пути снабжения 
врага. Противник несёт большие потери 
при попытках подвоза и ротации. Кор-
респондент «Известий» побывал в этой 
горячей точке линии боевого соприкос-
новения и увидел, как наши бойцы с по-
мощью беспилотников убеждают сда-
ваться подразделения врага, которые 
оставлены в качестве заслона на пути 
наших войск.

�� ЛИСТОВКИ НА ГОЛОВЫ 
ВРАГАМ

Бойцы готовятся начать работу. Опера-
торы проверяют свои БПЛА перед вы-
летом. Один из них несёт сотни листо-
вок с подробными инструкциями для 
сдачи в плен, второй — громкоговори-
тель. Разворачивается мачта с антенна-
ми и ретрансляторами. Мне показыва-
ют технику, которой предстоит убедить 
противника поднять руки вверх.

— Это обычный FPV-дрон, — объясня-
ет оператор БПЛА с позывным Прово-
дник. — На нём установлен универсаль-
ный сброс для печатной продукции. 
Сейчас на нём около 400 листовок, 
но в принципе можно вместить до 700. 
Такую пачку мы можем отправить 
на 10–15 км вглубь территории врага. 
Летает дрон стабильно и до своей цели 
всегда добирается.

Проводник объясняет, что сбрасы-
вают листовки с высоты около 100 м, 
хотя бывает, что и ниже — всё зависит 
от погодных и прочих условий.

Сегодня, когда враг отводит с обре-
чённых позиций свои хорошо подго-
товленные и укомплектованные части, 
их место занимают те, кого командова-
нию не жаль принести в жертву. В ос-
новном это наскоро подготовленные 
и плохо вооружённые мобилизован-
ные. Считается, что их задача — выи-
грать время для украинских полити-
ков и военного командования.

Наши бойцы говорят, что военно-по-
литическое руководство врага от города 
к городу повторяет один и тот же сцена-
рий: сначала населённый пункт объ-

являют непобедимой «фортецей», по-
том отходят на новые рубежи. Так было 
во множестве городов и посёлков в ДНР.

Для украинских военнослужа-
щих сдача в плен — непростая задача. 
В украинском тылу за подобные по-
пытки им угрожают длительные сро-
ки тюремного заключения. На фронте 
же командиры и представители наци-
оналистических организаций могут 
без суда расстрелять по подозрению 
в желании сдаться. Более того, к под-
разделениям с низким моральным ду-
хом нередко специально прикрепляют 
проверенных людей на особых услови-
ях именно с подобными целями.

По этой причине нашим бойцам 
приходится не только убеждать про-
тивника сдаться в плен, но и объяснять, 
как это сделать и остаться в живых.

�� АГИТАЦИЯ С ПЕСНЯМИ 
И АРТИЛЛЕРИЕЙ

После дрона с листовками в небо под-
нимается беспилотная машина с гром-
коговорителем.

— Вот «птичка» подлетает к украин-
цам и начинает транслировать ауди-
опослание, — рассказывает оператор 
с позывным Ястреб. — Мы объясняем, 
что они обречены. Дрон двигается не-
быстро, подлетает ближе и ближе, на-
чинает снижаться — давит на психи-
ку противника, добивается, чтобы они 
пошли сдаваться. Там длинный звуко-
ряд, разнообразный, иногда ставим 
им патриотические песни.

Ястреб объясняет, что для эффек-
тивности психологическая обработ-
ка противника чередуется с нанесени-
ем по нему ударов артиллерии и БПЛА. 
Наши бойцы шутят, что после этого 
боевики становятся восприимчивее 
к получаемой информации и быстрее 
прощаются с мифами украинской про-
паганды.

Интересно, что летающие громко-
говорители для аналогичных целей 
использовались и во время Великой 
Отечественной войны. Для чего при-
менялась специальная версия ночно-
го бомбардировщика У-2ГН. Буквы «ГН» 
в названии самолёта расшифровыва-
лись как «голос неба».

— Вначале нужно сломить про-
тивника, а потом уже показать ему 
какой-то луч надежды, — заканчива-
ет свой рассказ Ястреб.

Для тех, кто уже принял решение 
о сдаче, проводниками также часто 
выступают дроны. Они показывают 
дорогу к нашим окопам через минные 
поля и ведут врага по маршруту — слу-
жат летающим проводником. Заодно 
и контролируют выполнение ими ус-
ловий сдачи.

Командование ВСУ пытается это-
му противодействовать. Чтобы умень-
шить число сдающихся, украинские 
националисты и специальные под-
разделения имитируют сдачу в плен, 
а потом пытаются напасть на наших 
бойцов. Но эти уловки не помогают, 
сдающихся в плен вэсэушников ста-
новится всё больше и больше.

что нейросеть позволяет за секунды 
обрабатывать обращения, в то время 
как ранее на эти процессы тратились 
месяцы, причём уже после эфира.

— Это очень важно, и, действительно, 
не только мою работу облегчает. Что 
самое главное, вот такие возможности 
обработки данных, конечно, помогут 
дойти до очень многих людей, отре-
агировать на запросы людей. По топ-
5 этих тем уже становится понятно, 
на чём должно государство сконцен-
трировать своё внимание, — отмечал 
ранее президент.

�� ПОДГОТОВКА К ЕЖЕГОДНОЙ 
ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИИ

Как правило, это мероприятие отлича-
ется не только широким спектром во-

просов от представителей разных изда-
ний, но и яркими образами, табличками 
и костюмами, чтобы выделиться в тол-
пе коллег. Из года в год журналисты изо-
билуют своей фантазией в попытке об-
ратить на себя внимание президента, 
в ход идёт всё: от национальных костю-
мов до огромных плакатов. На пресс-
конференцию аккредитованы сотни 
корреспондентов федеральных, регио-
нальных и международных СМИ. Ито-
говое число участников неизвестно, од-
нако в последние годы оно стремилось 
к 2 тыс. Причём некоторые из западных 
СМИ прилетят специально на это меро-
приятие, уточнил ранее пресс-секретарь 
главы государства Дмитрий Песков.

— Сейчас, пожалуй, главные темы: 
рост цен и запретительная ключевая 
ставка. Понятно, что не сама она, а её по-

следствия — невозможность покупать 
жильё, проблемы у предприятий. Люди 
хотят услышать от президента его стра-
тегические приоритеты: как он видит 
дальнейшее развитие страны в этих ус-
ловиях так, чтобы люди могли улучшать 
свою жизнь, — сказал «Известиям» по-
литолог Дмитрий Еловский.

Также будут вопросы, которые ка-
саются СВО: есть ли какое-то движе-
ние на переговорном треке и как госу-
дарство будет адаптировать ветеранов 
спецоперации к мирной жизни.

В прошлом  году объединённая 
с большой пресс-конференцией «Пря-
мая линия» продлилась 4 часа 4 мину-
ты. За это время глава государства от-
ветил на 67 вопросов граждан России 
и представителей отечественных и за-
рубежных СМИ. Журналистов больше 
интересовала ситуация в зоне СВО, ус-
ловия заключения мира с Украиной, па-
лестино-израильский конфликт и пер-
спективы нормализации отношений 
с Евросоюзом и США. Россиян же бес-
покоила проблемная на тот момент ситу-
ация с резким увеличением цен на яйца, 
мнение президента по запрету абортов 
и комиссии при оплате услуг ЖКХ.

Владимир Путин и в должности пре-
зидента, и на посту главы правитель-
ства обычно проводил два отдельных 
крупных мероприятия: большую пресс-
конференцию и «Прямую линию». Обе 
они появились ещё в 2001-м. Однако впер-
вые объединённый формат попробова-
ли в 2020 году из-за пандемии корона-
вируса, назвав это пресс-конференцией 
с элементами «Прямой линии». В 2023-м 
большая пресс-конференция и «Прямая 
линия» были окончательно объедине-
ны в программу «Итоги года с Владими-
ром Путиным».

— Формат совмещения «Прямой ли-
нии» и пресс-конференции новый, не со-
всем устоявшийся, рано оценивать его 
эффективность. Пока это выглядит ско-
рее как дань уважения традиционным 
медиа. Вообще, в 2024 году для распро-
странения прямого сигнала от президен-
та есть и более эффективные средства 
коммуникации. Но роль СМИ в их ин-
терпретации и расшифровке, конечно, 
огромная, — считает Дмитрий Еловский.

Согласно статистике, самая корот-
кая по времени пресс-конференция 
продолжалась 1 час 35 минут. Это была 
первая встреча президента с журнали-
стами в 2001 году в подобном форма-
те. Самой продолжительной — 4 часа 
40 минут — стала пресс-конференция 
2008-го. Что касается «Прямых линий», 
в 2001 году президент общался с граж-
данами 2 часа 20 минут, а в 2013-м — ре-
кордные 4 часа 47 минут.

Как только преступники увидели, 
что офицер вышел из подъезда, они 
дистанционно привели в действие са-
модельное взрывное устройство.

По информации источника «Из-
вестий», самокат со взрывчаткой 
припарковали у дома, где жил Игорь 
Кириллов, примерно за час до терак-
та — в 4.57.

Ещё один источник рассказал: 
по предварительным данным, исполь-
зованное взрывчатое вещество было 
иностранного производства.

— Устройство приводилось в дей-
ствие замедлителем производства 
взрыва на основе устройства приёма 
мобильного сигнала, — рассказал со-
беседник издания.

Как сообщили в ФСБ, за убийство 
российского военнослужащего «граж-
данину Узбекистана украинскими 
спецслужбами было обещано возна-
граждение в размере $100 тыс. и вы-
езд для проживания в одну из стран 
Евросоюза».

Правоохранительные органы вы-
числяли подозреваемого по биллингу, 
рассказал источник «Известий».

— Преступник звонил по мессен-
джеру, докладывал буквально о каж-
дом шаге, — сказал он.

Возбуждено несколько уголовных 
дел: о террористическом акте, убий-
стве, незаконном хранении взрывча-
тых веществ и взрывных устройств 
и их незаконном изготовлении.

Задержанный доставлен к следова-
телю, с ним проводятся следственные 
действия, в том числе допрос, в ходе 
которого выяснили его мотивы, со-
общила официальный представитель 
Следственного комитета России Свет-
лана Петренко.

Владимир Путин глубоко соболез-
нует в связи с гибелью Игоря Кирил-
лова и Ильи Поликарпова, сообщил 
официальный представитель Крем-
ля Дмитрий Песков.

— Сейчас уже очевидно, кто явля-
ется заказчиками, кто является орга-
низаторами этого террористическо-
го акта. Лишний раз подтверждается, 

что киевский режим не гнушается тер-
рористическими методами работы, — 
сказал Дмитрий Песков. — Мы боремся 
с заказчиками, боремся с этим нацист-
ским режимом и продолжим борьбу.

Он не стал отвечать на вопрос, есть 
ли у правоохранительных органов ин-
формация о причастности третьих 
стран к теракту.

— Идёт следствие, весьма эффек-
тивно работают, — заявил он.

Пресс-секретарь Пентагона Па-
трик Райдер во время брифинга зая-
вил о непричастности США к терро-
ристическому акту.

— Я могу вам сказать: мы не знали 
заранее об этой операции. Мы не под-
держиваем и не содействуем такого 
рода деятельности, — добавил он.

Официальный представитель Гос-
департамента США Мэттью Миллер 
также заявил, что Соединённые Шта-
ты не имеют отношения к этому те-
ракту.

Официальный представитель МИД 
РФ Мария Захарова на брифинге сооб-
щила: Игорь Кириллов мешал Западу 
своими расследованиями в области 
радиационной, химической и биоло-
гической защиты.

— На протяжении многих лет он си-
стемно, аргументированно разобла-

чал преступную деятельность ан-
глосаксов и натовцев в целом на том 
участке, где они сделали мир аре-
ной очередных манипуляций: хими-
ческое оружие, биологическая безо-
пасность, — сказала она.

Исполнителю теракта по совокуп-
ности совершённых преступлений 
грозит наказание вплоть до пожиз-
ненного лишения свободы, говорит-
ся в заявлении ФСБ.

«Сотрудники спецслужб Украины, 
причастные к организации теракта, 
будут разысканы и понесут заслу-
женное наказание», — заявили в Фе-
деральной службе безопасности.

Соучастникам преступления тоже, 
скорее всего, будет назначен пожиз-
ненный срок, полагает руководитель 
юридической компании «Институт 
УДО» Игорь Ивлев. По его мнению, 
их действия также могут быть ква-
лифицированы по статье о теракте.

— Если будет установлено, что 
причастные являются или относят-
ся к членам преступного сообще-
ства, то их действия дополнительно 
будут квалифицированы и по статье 
об организации преступного сообще-
ства, — добавил он. — Если кого-либо 
признают пособником и привлекут 
к ответственности по статье о содей-
ствии террористической деятель-
ности, то такому лицу грозит срок 
от 12 до 20 лет. И злоумышленники мо-
гут не надеяться на условно-досроч-
ное освобождение.

Адвокат по уголовным делам Мак-
сим Калинов полагает, что у злоумыш-
ленника не было шанса уйти безна-
казанным.

— Москва — это город, в котором си-
стема безопасности хорошо устрое-
на, в том числе оснащением видео-
камерами, системой распознавания 
лиц и другими способами для борь-
бы с преступлениями, — добавил он.

Даже если бы злоумышленник со-
вершил подобное преступление в глу-
хом месте, то правоохранительные 
органы установили бы его личность, 
уверен эксперт.

« ЗА УБИЙСТВО 
РОССИЙСКОГО 
ВОЕННОСЛУЖА-

ЩЕГО ГРАЖДАНИНУ УЗБЕ-
КИСТАНА УКРАИНСКИМИ 
СПЕЦСЛУЖБАМИ БЫЛО 
ОБЕЩАНО ВОЗНАГРАЖДЕ-
НИЕ В РАЗМЕРЕ $100 ТЫС. 
И ВЫЕЗД ДЛЯ ПРОЖИВА-
НИЯ В ОДНУ ИЗ СТРАН  
ЕВРОСОЮЗА
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Дурной премьер
Стармер признан худшим главой кабмина Британии за 40 лет

Леонид Самуна

Г лава британского правительства Кир 
Стармер стремительно теряет попу-

лярность в обществе. Спустя пять меся-
цев премьерства только 27% поддан-
ных короны удовлетворены работой 
руководителя кабмина, в то время как 
61% выражает недовольство. Его рей-
тинги считаются самыми слабыми сре-
ди всех премьеров с конца 1970-х. По-
пулярность сравнительно нового главы 
кабмина успела пошатнуться ещё в ав-
густе на фоне массовых акций и беспо-
рядков в стране. Во многом это связано 
с серьёзными экономическими про-
блемами в Соединённом Королевстве, 
которые пока никак не решились при 
новом правительстве. Тем временем 
Лондон продолжает проводить актив-
ную финансовую и военную поддерж-
ку Киева. Приведут ли низкие рейтинги 
к политическому кризису в стране — 
в материале «Известий».

Рейтинг одобрения Кира Старме-
ра побил антирекорд среди всех пре-
мьеров Великобритании за последние 
40 лет, следует из результатов опроса 
Ipsos. «Лишь 27% британцев удовлет-
ворены работой Стармера, в то время 
как 61% выражает недовольство, в ре-
зультате чего чистый индекс удовлет-
ворённости составляет –34», — говорит-
ся в публикации исследовательской 
компании.

Результаты первых пяти месяцев 
премьерства схожи с таковыми у Гордо-
на Брауна (–23), Риши Сунака (–22), Бо-
риса Джонсона (–20) и Маргарет Тэт-
чер (–3). У всех них в такой короткий 
период рейтинги опустились до отри-
цательных значений. Остальные главы 
кабмина со времен Тэтчер имели поло-
жительные показатели в первые меся-
цы пребывания у власти.

Недовольны британцы и деятельно-
стью самого правительства лейбо-
ристов. Индекс одобрения 
составляет –49. Пра-
вительство оди-
озного Бориса 
Джонсона оце-
нивали так же, 
а у Риши Суна-
ка было и того 
хуже –61. Дан-
ные проводи-
мого опроса 
у к а з ы в а ю т 
и на то, что 
подавляющее 

большинство британцев (65%) ожида-
ют ухудшения экономического поло-
жения страны в ближайший год. Ipsos 
не указал, каков уровень статистиче-
ской погрешности всех цифр.

Такие рейтинги могут указывать 
на политическую нестабильность 
в стране или как минимум создать 
перспективу такой нестабильности. 
За последние три года в Великобрита-
нии сменились уже три главы кабмина. 
К слову, Стармер — первый британский 
премьер-лейборист за 14 лет, но в луч-
шую сторону ситуация с его приходом 
никак не изменилась.

— На мой взгляд, нестабильность 
в Великобритании очевидна. Поли-
тический кризис уже есть. Нынешняя 
политическая элита не соответству-
ет тем реалиям, которые сложились 
в стране, а также тем запросам, кото-
рые есть у общества и населения. Они 
сейчас выбирают лучшее из худше-
го, — заявил в беседе с «Известиями» 
профессор, первый заместитель де-
кана факультета мировой экономики 
и мировой политики НИУ ВШЭ Игорь 
Ковалёв.

Несмотря на то что в послед-
ние годы в Великобритании премьер-
министры могут сменяться иногда 
дважды за несколько месяцев (случай 
Лиз Трасс), ожидать замену Стармеру 

вряд ли прихо-
дится — как 

минимум 
п о т о -
му, что 
в Лей-
борист-

ской пар-
тии пока 
не п ро-

слежива-
е т с я  к а -

к о й -л и б о 
д ру гой л и-

дер. Однако та-
кое падение 

рейтингов — серьёзный звоночек дей-
ствующему руководству.

— Смены премьер-министра, скорее 
всего, не будет, но обращать внимание 
на падение рейтингов надо, потому что 
деятельность лейбористского прави-
тельства в первые месяцы его пребы-
вания у власти, конечно же, вызвала 
раздражение населения. И потерять та-
кое преимущество, которое оно имело 
полгода назад, — это «сильный» резуль-
тат, — сказала «Известиям» руководи-
тель Центра интеграции Института Ев-
ропы РАН Людмила Бабынина.

Эксперты считают, что главная при-
чина низких рейтингов правительства 
Стармера — экономические проблемы 
в стране. Лейбористы пришли к власти 
на фоне серьёзного кризиса и обеща-
ли поправить положение. Хотя не сто-
ит забывать и то, что британцы просто 
очень устали от консерваторов, кото-
рые были у власти 14 лет, и летние вы-
боры приобрели характер протестных. 
Так или иначе, это не снимает ответ-
ственности с нового правительства, 
которое пока не справляется с возло-
женными на него обязательствами. 
Игорь Ковалёв полагает, что лейбо-
ристам не удалось решить экономи-
ческие проблемы за прошедшие пять 
месяцев.

— Ситуация в экономике в Европе 
вообще и в Великобритании в част-
ности достаточно сложная, и, по моим 
прогнозам, она будет ухудшаться 
и дальше. Ничего позитивного для 
Кира Стармера и лейбористов, кото-
рые сейчас находятся у власти, на мой 
взгляд, не видно, — уточнил специа-
лист.

По мнению Людмилы Бабыниной, 
низкие рейтинги Кира Стармера в пер-
вую очередь связаны с теми закона-
ми, которые принимаются внутри Бри-
тании. Лейбористское правительство 
столкнулось с проблемой формиро-
вания бюджета и с тем, что необходи-
мо проводить реформы, направленные 
на урезание расходов. Такие действия, 
отмечает она, при любом правитель-
стве не могут быть популярными.

След к концу тоннеля
Переговоры о заложниках в Газе близки к завершению

Альберт Калашян 

П ереговоры об освобождении удер-
живаемых в Газе заложников сейчас 

активно ведутся, сообщили «Известиям» 
в офисе израильского премьера Бинья-
мина Нетаньяху. Там выразили надежду, 
что в ближайшее время пленники смо-
гут вернуться домой. Источник в дви-
жении ХАМАС подтвердил «Известиям», 
что большая часть вопросов была ре-
шена, соглашение скоро будет достиг-
нуто, если Израиль не станет выдвигать 
дополнительные требования. При этом 
арабские СМИ пишут, что подписание 
сделки можно ожидать уже в конце этой 
недели, если не возникнет новых труд-
ностей.

Вооружённый конфликт в секторе 
Газа близится к своему завершению, 
многое указывает на то, что перегово-
ры об освобождении заложников всту-
пили в решающую фазу. Еврейское госу-
дарство надеется, что пленников скоро 
отпустят. Об этом «Известиям» расска-
зал советник премьер-министра Израи-
ля Дмитрий Гендельман.

— Переговоры об освобождении за-
ложников находятся в интенсивной 
фазе. Израиль надеется, что в ближай-
шем будущем все наши заложники смо-
гут вернуться домой, — заявил он «Из-
вестиям».

Источник в ХАМАС подтвердил ре-
дакции, что большая часть спорных во-
просов уже согласована.

— Большинство вопросов закрыто. 
Соглашение скоро может быть достиг-
нуто, если оккупант (Израиль. — «Из-
вестия») не будет навязывать новые 

требования, — отметил собеседник «Из-
вестий».

Арабские СМИ пишут, что перего-
воры о прекращении огня в секторе 
Газа достигли «почти финальной» ста-
дии, а подписания соглашения можно 
ожидать уже в конце этой недели, если 
не возникнет новых осложнений.

Напомним, всего сейчас в Газе удер-
живаются 100 заложников, включая тех, 
кого считают погибшими. Среди плен-
ников два гражданина РФ — Александр 
Труфанов и Максим Харкин. Руковод-
ство ХАМАС считает их израильскими 
военными, но этих мужчин готовы ос-
вободить в первую очередь в качестве 
жеста уважения к России, если будет за-
ключена сделка.

Международные посредники, вклю-
чая Египет и Катар, играют ключевую 
роль в переговорном процессе. Сторо-
ны обсуждают формат обмена, число 
освобождённых заложников, включая 
женщин и детей, а также ответные шаги 
со стороны Израиля, касающиеся выво-
да войск из Газы и освобождения пале-
стинских заключённых.

— Египет всегда работал над тем, что-
бы разблокировать эту трагическую за-
мороженную проблему. Каир был заин-
тересован в активизации переговоров. 
Он работает над прекращением огня, 
пусть даже и временным. Это приведёт 
к всеобъемлющему прекращению огня, 
достижению спокойствия и, возможно, 
даже всеобъемлющего урегулирова-
ния. Каир продолжает придерживаться 
этого подхода, — рассказал «Известиям» 
египетский специалист по международ-
ным отношениям Тарек аль-Бардиси.

Ранее представитель ХАМАС в Ли-
ване Ахмед Абдель Хади сообщал «Из-
вестиям», что движение изучает пере-
данное Египтом новое предложение 
по прекращению огня в секторе Газа 
и обмену заложниками.

В течение двух дней в Каир прибудут 
для завершения обсуждения соглаше-
ния делегации ХАМАС и Израи ля, пишет 
газета Al-Araby Al-Jadeed. По данным 
издания, встречи в Катаре с участи-
ем израильской переговорной группы 
по техническим вопросам во многом 
способствовали разрешению спорных 
аспектов сделки.

Несмотря на появившийся опти-
мизм, по данным портала Axios, разры-
вы между Израилем и ХАМАС остают-
ся значительными. Координатор Белого 
дома по Ближнему Востоку Бретт Мак-
герк и директор ЦРУ Билл Бернс сейчас 
находятся в Дохе, где пытаются устра-
нить оставшиеся пробелы.

Арабские СМИ достаточно подроб-
но раскрыли основные пункты согла-
шения, которое предполагает поэтап-
ное прекращение огня и постепенное 
выполнение обязательств обеих сторон.

На первом этапе, длительность кото-
рого составит от 45 до 60 дней, стороны 
обязуются прекратить огонь, израиль-
ская армия выводит войска из городов 
Газы, но при этом сохраняет частичное 
присутствие в Филадельфийском кори-
доре между Египтом и сектором Газа и ко-
ридоре Нецарим, делящем сектор на юж-
ную и северную части. Женщины и дети 
получают разрешение вернуться на се-
вер Газы сразу. Возвращение мужчин бу-
дет осуществляться позже — постепенно 
и по согласованному механизму.

Движение ХАМАС на первом этапе 
обязуется передать около 30 израиль-
ских пленников (в том числе тела по-
гибших). Взамен еврейское государство 
освободит неопределённое число па-
лестинских заключённых, включая де-
сятки тех, кто приговорён к пожизнен-
ным срокам. КПП «Рафах» перейдёт под 
управление Палестинской автономии. 
Переход будет осуществляться посте-
пенно под контролем Египта.

Мир

Улётная подготовка
Таиланд готов увеличить количество прямых рейсов из РФ

Анастасия Костина 

Т аиланд готов увеличить количество 
прямых рейсов из России, сказал 

«Известиям» посол этой страны в Мо-
скве Сасиват Вонгсинсават. В посоль-
стве РФ в Таиланде подтвердили, что 
Москва и Бангкок регулярно обсуж-
дают частоту полётов с учётом спро-
са на пассажирские авиаперевозки 
с обеих сторон. Россия среди неазиат-
ских государств занимает первое ме-
сто по числу туристов в Таиланде, и оно 
растёт из года в год. По итогам 2024-го 
поток из РФ, по прогнозам россий-
ской стороны, достигнет 1,8 млн чело-
век. Стоит ли ожидать больше рейсов, 
а также открытия новых туристических 
направлений — в материале «Известий».

Таиланд остаётся одним из самых 
популярных курортных направле-
ний у россиян. Более того, число пу-
тешественников из РФ только ра-
стёт. По итогам года, как ожидается, 
королевство посетят до 1,8 млн рос-
сийских туристов, сообщили «Изве-
стиям» в посольстве РФ в этой стра-
не. В прошлом году поток из нашей 
страны составил всего 1,48 млн че-
ловек, хотя даже это уже больше, чем 
в допандемийном 2019-м (1,47 млн). 
Более того, россияне тогда состави-
ли самую большую долю среди всех 
туристов из неазиатских стран: чуть 
меньше государство в Юго-Восточной 
Азии привлекает британцев, немцев, 
французов и шведов. Даже несмотря 
на то, что сезоном в Таиланде тради-
ционно считается период с октября 
по апрель, общие объёмы летнего тур-
потока в 2023 году сделали его самым 
успешным за всю историю российско-
го туризма в этом азиатском королев-
стве.

— С октября по апрель интенсив-
ность полётов особенно высокая. 
Например, в прошлом году в ноябре 
в стране побывали 200 тыс. россий-
ских туристов, в декабре — 250 тыс. 
В этом году по состоянию на 1 декабря 
Таиланд посетили уже 1,5 млн наших 
граждан. Полную статистику мож-
но будет увидеть в конце года. Ожи-
даем, что этот показатель достигнет 
1,7–1,8 млн человек, — рассказали «Из-
вестиям» в российском диппредста-
вительстве.

Очевидно, что спрос на авиапере-
возки будет расти. К слову, Таиланд 
готов увеличить количество прямых 
рейсов из России, заявил «Известиям» 
посол этой страны в Москве Сасиват 
Вонгсинсават. В этом вопросе Бангкок 
пойдёт навстречу в случае инициати-
вы с российской стороны.

— Сейчас уже много прямых рейсов 
между Таиландом и Россией, которые 
осуществляет «Аэрофлот». Решать 
компании: если она захочет увеличить 
частоту рейсов, мы это только привет-
ствуем, — сказал дипломат.

Учитывая популярность направле-
ния, вопрос частоты рейсов остаёт-
ся ключевой повесткой обсуждений 
между Москвой и Бангкоком.

— Диалог о частоте авиарейсов ве-
дётся на постоянной основе с учётом 
спроса на пассажирские авиапере-
возки с обеих сторон, — подчеркнули 
«Известиям» в российском посольстве 
в Таиланде.

На данный момент прямые рейсы 
между странами осуществляет в ос-
новном авиакомпания «Аэрофлот» — 
из Москвы в Бангкок и на Пхукет. 
На остров летает по несколько бор-
тов в день: если отправиться в путеше-
ствие прямо сейчас, то билет обойдёт-

ся примерно в 50 тыс. рублей, однако 
по мере приближения Нового года 
цена возрастает до 100 тыс. Выбрав 
маршрут с пересадкой, например че-
рез Нью-Дели или Пекин, можно сэко-
номить пару десятков тысяч рублей. 
Впрочем, доступны и прямые рейсы 
из России за более скромную цену 
(около 80 тыс.), однако уже не из Мо-
сквы, а, например, из Иркутска ком-
панией S7.

Сейчас среди самых востребован-
ных тайских направлений у россиян — 
Бангкок, Пхукет, Паттайя, острова Са-
муи и Пхи-Пхи.

Во многом популярность этого ту-
ристического направления связана 
с комфортными условиями и разноо-
бразием ценовых параметров, которые 
предоставляет таиландская сторона 

туристам. По мнению вице-президен-
та Ассоциации туроператоров России 
Артура Мурадяна, вполне можно ожи-
дать увеличения количества прямых 
рейсов из РФ — сейчас российские пе-
ревозчики планомерно вводят в экс-
плуатацию иностранные самолёты 
из двойного реестра путём заключе-
ния соглашений по страховым выпла-
там и лизингу.

— При всём этом могут открыть-
ся и новые направления. Сейчас есть 
ограничения. Тайский перевозчик 
к нам не летает, хотя раньше нацио-
нальные перевозчики летали и позво-
ляли ценовой конкуренции сдержи-
вать стоимость перевозки и бороться 

за российских туристов. У РФ в прин-
ципе сейчас есть задача построить 
дальние магистральные широкофю-
зеляжные самолёты, для того чтобы 
замещать импортную технику. От неё 
во многом будет зависеть развитие 
дальних направлений, — отметил Му-
радян.

При этом в начале 2024 года поя-
вилась информация, что Thai Airways 
снова начнёт летать в Россию. 

Евгений Грачев 

Полная стоимость потребкредитов 
в крупнейших банках РФ в среднем 

превысила 34%, выяснили «Известия». 
Показатель растёт перед заседанием ЦБ 
по ключевой, намеченным на 20 дека-
бря. По его итогам, как ожидается, ставку 
снова поднимут — до рекордных 23%. Пе-
реплата по таким ссудам сейчас может 
быть полуторакратной, при этом бан-
ки ужесточают политику выдач, а доля 
одобряемых заявок сокращается. По-
чему проценты по вкладам значитель-
но ниже, чем по займам, и что будет в сле-
дующем году — в материале «Известий».

Полная стоимость кредитов (ПСК) 
в России достигла в среднем 34,2% 
у топ-10 банков по объёму портфеля за-
ймов физлиц, следует из данных с их сай-
тов. «Известия» их изучили. Почти за два 
месяца, после прошлого повышения 
ключевой ставки (до 21%), она выросла 
на 1,4 п.п. Речь идёт о показателе, кото-
рый включает в себя не только процент 
по кредиту, но и все дополнительные пла-
тежи — например, если требуется офор-
мить страховку или определённый тариф.

При этом минимальная стоимость 
кредитов достигла в среднем 28,8% — 
за два месяца этот показатель увели-
чился на 3 п.п., следует из данных с сай-
тов крупнейших банков. Это говорит 
о том, что финансовые организации 
не только заложили в цены предыду-
щее повышение ключевой, но и возмож-
ность её дальнейшего роста на заседа-
нии 20 декабря — к этому они готовятся. 
Согласно консенсус-прогнозу «Изве-
стий», ставку могут увеличить на 2 п.п. — 
до нового рекорда 23%.

Средний срок займа в октябре со-
ставлял 2,5 года, следует из данных 
Объединённого кредитного бюро 
(ОКБ). Переплата по такой ссуде при 
средней ПСК в 34% будет полутора-
кратной — около 44%.

Банкам приходится повышать стои-
мость кредитов по мере ужесточения по-
литики ЦБ, напомнил аналитик Freedom 
Finance Global Владимир Чернов. Доро-
жает для них и фондирование — процен-
ты по вкладам сейчас могут достигать 
23–25% даже на сроках в год, да и по двух-
трёхлетним депозитам она превышает 
20% у отдельных игроков рынка.

Удорожание фондирования банков 
напрямую влияет на рост ПСК, отме-
тил глава АКРА Михаил Полухин. При 
этом конкуренция на рынке вкладов 
усилилась — в том числе поскольку 
в России появились бесплатные пере-
воды до 30 млн рублей. Это позволя-

ет клиентам без проблем переводить 
средства кредиторам, которые предло-
жат наибольшую доходность.

Таким образом, проценты по по-
требам (более 34% с учётом всех до-
полнительных трат заёмщика) го-
раздо выше, чем по вкладам (до 25%). 

Ранее из-за международных санкций, введённых на фоне спецопера-
ции на Украине, российские авиакомпании стали активно регистриро-
вать самолёты в национальном реестре. Но двойная регистрация влечёт 
проблемы, связанные с международным признанием лицензии самолёта 
и сертификата его лётной годности. Для решения этой проблемы прави-
тельство зарезервировало в ФНБ около 300 млрд рублей под выкуп ино-
странных ВС, заявлял в марте министр транспорта Виталий Савельев.

Справка «Известий»
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Мал, да дорог
Банки начали помогать МСП анализировать продажи и развитие бизнеса

Мария Фрай 

Б анки активно запускают сервисы 
для помощи малому бизнесу. На-

пример, Т-Банк начал предоставлять 
предпринимателям данные для анали-
за продаж и развития компании. Новый 
сервис помогает отслеживать финансо-
вые показатели фирмы, информацию 
о возвращаемости покупателей, сред-
ний чек и позволяет соотнести бизнес 
с конкурентами. Другие крупнейшие 
финорганизации предлагают, напри-
мер, помощь с запуском электронно-
го магазина с заранее подключённым 
эквайрингом, услуги по ведению бух-
галтерии и юридическую поддержку 
в формате подписок. А также сервисы 
для простого расчёта налогов и сни-
жения риска блокировки по «антиот-
мывочному» законодательству. Поче-
му банки внедряют всё больше систем 
для поддержки МСП и какие показате-
ли действительно важно анализировать 
небольшим компаниям — в материале 
«Известий».

�� КАК БАНКИ ПОМОГАЮТ 
МАЛОМУ БИЗНЕСУ 
С АНАЛИТИКОЙ ПРОДАЖ

Крупные российские кредитные ор-
ганизации запускают новые системы 
для помощи малому бизнесу. Так, на-
пример, в Т-Банке создали сервис для 
аналитики бизнес-здоровья компа-
нии. Он позволяет предпринимате-
лям отслеживать динамику продаж, 
информацию о возвращаемости по-
купателей, количестве трансакций 
и среднем чеке.

Сервис также даёт возможность 
бизнесу провести обезличенное 
сравнение своих показателей с кон-
курентами, соотнести себя с рынком 
и проанализировать своих покупате-
лей. Эти данные помогают, например, 
принять решение о том, стоит ли запу-
скать рекламную кампанию по удер-
жанию клиентов или по привлечению 
новых. А также — нужно ли вводить 
в оборот более дорогие товары и до-
полнительно стимулировать потре-
бителей на покупку, чтобы увеличить 
средний чек, пояснили в Т-Бизнесе 
(подразделение Т-Банка).

Там добавили: эти функции до-
ступны всем клиентам, у кого открыт 
расчетный счёт в Т-Банке и кто поль-
зуется торговым эквайрингом кре-
дитной организации. Сервис позво-
ляет посмотреть статистику по всем 
магазинам компании вместе или 
по каждому в отдельности. В буду-
щем также будет доступна аналити-

ка по интернет-эквайрингу, расска-
зали в банке.

— Сейчас у малого офлайн-бизнеса 
достаточно мало доступных инстру-
ментов для аналитики продаж и при-
нятия решения о дальнейшем разви-
тии компании, — отметил основатель 
Anderida Financial Group Алексей Та-
раповский. 

Многие почти не анализируют своё 
место на рынке, проверяя, например, 
лишь цены ближайших конкурентов. 
При этом для онлайн-продавцов есть 
много решений, которые позволяют 
отслеживать статистику продаж.

— Многие начинающие предприни-
матели теряются в большом потоке 
данных и не понимают, как их можно 
эффективно использовать для разви-
тия своего дела. А более опытные стре-
мятся получить структурированные 
данные, чтобы увидеть единую карти-
ну того, насколько эффективно рабо-
тают их точки продаж, — сообщил ви-
це-президент Т-Банка Игорь Иванов.

— Необходимо повышать финансо-
вую грамотность среди предприни-
мателей, чтобы увеличить срок жизни 

организаций и их влияние на экономи-
ку, — считает Алексей Тараповский.

— Анализ динамики продаж, срав-
нение компании с конкурентами 
и понимание обобщённых рыноч-
ных тенденций позволят прогнози-
ровать будущие тренды, оптими-
зировать затраты и формировать 
стратегии по удержанию и привлече-
нию людей, — подчеркнул Игорь Ива-
нов из Т-Банка.

— Крупнейшие банки уже давно по-
казывают в своих приложениях дан-
ные по личным финансам для физлиц, 
такие же сервисы стоит запускать 
и для бизнеса, — отметил Алексей Та-
раповский.

�� ЧТО БАНКИ ПРЕДЛАГАЮТ  
ДЛЯ РАЗВИТИЯ БИЗНЕСА  
И ЗАЧЕМ ЭТО НУЖНО

Крупнейшие игроки финрынка соз-
дают и другие сервисы для МСП. На-
пример, в банке «Санкт-Петербург» 
предлагают помощь в запуске интер-
нет-магазина. Там обещают бесплатно 
открыть расчётный счёт, разработать 

и запустить клиенту электронный ма-
газин с подключённым эквайрингом. 
Там также предлагают бизнесу услу-
ги страхования, ведения бухгалтерии 
и юридической поддержки в формате 

подписок, рассказала директор дирек-
ции массового корпоративного бизне-
са кредитной организации Маргарита 
Анисимова.

В Сбере малому бизнесу также пре-
доставляют возможность бесплатно 
открыть счёт и подобрать пакет услуг, 
следует из данных на сайте кредитной 
организации. Для запуска компании 
там предлагают выбрать пакет с лими-
том платежей физлиц в 300 тыс. руб-
лей без комиссий.

— Банк «Точка» предлагает сервисы 
для простого расчёта налогов, управ-
ления развитием на маркетплейсах 
и снижения риска блокировки по «ан-
тиотмывочному» законодательству, — 

рассказал директор по маркетингу 
направления «Электронный бизнес» 
Евгений Николаев. Он добавил: а для 
помощи ресторанному бизнесу там 
запустили систему для оплаты сче-
тов и чаевых.

— Сейчас малый и средний бизнес 
становится для банкиров всё более 
привлекательным с точки зрения пла-
тёжеспособности, поэтому кредит-
ные организации начинают предла-
гать всё больше сервисов для этого 

сегмента, — объяснил гендиректор 
Международной ассоциации разви-
тия маркетплейсов и предпринима-
телей (МАРМП) Алексей Молодых. 
По его словам, крупные игроки могут 
предоставить МСП широкую линей-
ку продуктов и даже индивидуальный 
подход. При этом малые предприятия 
от такой конкуренции банков только 
выигрывают.

— Запуск новых сервисов по ана-
лизу продаж и развитию бизнеса для 
МСП позволяет банку привлекать 
новых клиентов и выстраивать бо-
лее глубокие партнёрские отноше-
ния с уже имеющимися, — объяснил 
ведущий аналитик по банковским 
рейтингам «Эксперт РА» Илья Ларин. 

Кроме этого интеграция такого 
сервиса предоставляет кредитной 
организации дополнительную ана-
литическую информацию для на-
стройки актуальных предложений. 
Становится понятно, могут ли ком-
панию заинтересовать кредиты, ли-
зинг, факторинг и даже небанковские 
инструменты — страхование, юриди-
ческая помощь, отметил эксперт.

— Основная причина обратить вни-
мание на сегмент МСП — это суще-
ственная доля малого и среднего биз-
неса в экономике России, — считает 
профессор Школы управления «Скол-
ково» Евгений Плаксенков. По его мне-
нию, именно здесь находится потен-
циал значительного роста доходов. 
Около 30% выручки всего российского 
бизнеса приходится на этот сегмент.

Именно поэтому банки пытаются 
создать условия для повышения сво-
их доходов и доходов МСП. При этом 
кредитные организации своевре-
менно развивают поддержку бизне-
са на фоне ухудшения экономических 
условий и высокой ключевой, подчер-
кнул Евгений Плаксенков.

— Информация о выручке по товар-
ным группам и распределение фи-
нансов по центрам затрат — всё это 
поможет МСП определить, какие ин-
струменты развития и продвижения 
ему применить, — считает гендирек-
тор «СберМаркетинга» Станислав 
Андреев.

— В дальнейшем банки могут пе-
рейти к развитию сервисов по пре-
доставлению комплексных консал-
тинговых и бухгалтерских услуг 
и решений «под ключ» в сфере мар-
кетинга, страхования или логисти-
ки, — считает Илья Ларин из «Эксперт 
РА». Таким образом они повысят ло-
яльность клиентов, которым услуги 
этих специалистов требуются уже 
на постоянной основе.

Великий потом
A Уже к середине декабря 

у ровень расходования 
бюджетных средств выше, чем в про-
шлом году, и составляет 35,5 трлн, 
или 88,6% всех трат, рассказали «Из-
вестиям» в пресс-службе Минфина. 
В 2023-м к этому времени было потра-
чено 28,6 трлн (87,9%).

— Неритмичность расходов в те-
чение года — типичная ситуация, ха-
рактерная не только для 2024-го. Так, 
средний процент неисполненных 
к четвёртому кварталу трат за по-
следние восемь лет составлял поряд-
ка 34%. Исключение было в 2022-м, ког-
да по итогам оставалось направить 
более 37% средств. Однако это объ-
яснялось увеличением всего объёма 
трат на 8,2 трлн, — напомнила доцент 
кафедры государственных и муници-
пальных финансов РЭУ им. Г.В. Плеха-
нова Алла Чалова.

Как правило, в конце года больше 
всего расходов приходится на декабрь, 
подтвердили в Минфине. Это связано 
с перечислением зарплаты, денежно-
го содержания (различных надбавок 
для госслужащих) и пенсий (в том чис-
ле за январь 2025-го). А также — плате-
жами по обслуживанию госдолга (они 
определены эмиссионными докумен-
тами) и завершением расчётов по го-
сконтрактам, объяснили в ведомстве.

В Счётной палате также добавили, 
что отложенные на конец года расхо-
ды связаны с поздним распределе-
нием средств ведомствами, а также 
несвоевременным предоставлением 
денег регионам.

Кроме того, крупная сумма трат 
оказалась перенесена на конец года, 
так как летом власти пересмотре-
ли бюджетные параметры, добавила 
Алла Чалова. Она уточнила: по сравне-
нию с изначальным планом прогнози-
руемые траты казны в 2024-м при пере-
смотре увеличили на 2,7 трлн.

Они связаны с незапланированны-
ми расходами, большинство из кото-
рых пойдёт на льготную ипотеку 
и обслуживание госдолга из-за роста 
ключевой, а также на потребности си-
ловых ведомств, напомнила руково-

дитель отдела макроэкономического 
анализа ФГ «Финам» Ольга Беленькая.

Согласно финансовому плану, до-
ходы в этом году составят 36,1 трлн, 
расходы — 39,4 трлн соответственно, 
дефицит — 3,3 трлн. При этом на порта-
ле «Электронный бюджет» лимит трат 
увеличен до 40,1 трлн.

Неравномерное расходование не-
гативно сказывается на бюджетном 
процессе и уровне цен. За короткое 
время в экономику «впрыскивается» 
значительный объём денег, из-за чего 
растёт и инфляция, и объём неосвоен-
ных средств, отметила Алла Чалова 
из РЭУ им. Г.В. Плеханова. В результа-
те это ведёт к увеличению ключе-
вой ставки, которая вместе с тем всё 
меньше сдерживает стоимость това-
ров и услуг, добавил кандидат эконо-
мических наук Андрей Бархота.

Глава ЦБ Эльвира Набиуллина от-
мечала, что для управления денеж-
но-кредитной политикой важнее 
динамика расходов в целом по году, 
напомнила Ольга Беленькая из «Фина-
ма». Однако, по её словам, регулятор 
учитывает и временные колебания 
трат, поэтому их равномерность — 
важный фактор.

И в 2024 году он может оказать осо-
бое влияние — инфляция и без того 
высокая. В ноябре в годовом выраже-
нии, по данным Росстата, она дошла 
до 8,88%. Из-за этого, как писали ра-
нее «Известия», рынок ждёт очередно-
го увеличения ключевой до 23% на за-
седании 20 декабря. Однако депутаты 
и бизнес заранее критикуют ужесто-
чение политики.

18 декабря глава партии «Справед-
ливая Россия — За правду» Сергей 
Миронов открыто выступил против 

политики главы Центробанка и усом-
нился во влиянии ключевой ставки 
на цены.

— Это вредительство. Это выпол-
нение указа Международного валют-
ного фонда. [...] Госпожа Набиуллина, 
с июля прошлого года вы начали по-
вышать учётную ставку. На сколько 
увеличилась инфляция? В два раза. Эй, 
госпожа Набиуллина, вы как-то вооб-
ще адекватны или нет? — сказал де-
путат.

В Минфине, Счётной палате и ЦБ 
не ответили на вопрос «Известий» 
о том, насколько серьёзно повышен-
ные траты бюджета в конце года отра-
жаются на росте инфляции. Впрочем, 
сейчас у Банка России неделя тишины 
перед решением по ключевой.

Бороться с ростом цен можно 
не только через монетарные методы 
(ключевую ставку), но и с помощью 
разумного планирования расходов, 
уверена ведущий аналитик Freedom 
Finance Global Наталья Мильчакова.

— Добиться полностью равномер-
ного расходования средств бюдже-
та внутри года очень сложно. Проще 
плавно трансформировать структу-
ру трат в сторону увеличения аван-
сирования человеческого капитала, 
образования, здравоохранения и тех-
нологий. Из-за того, что в этих сфе-
рах велика роль социального фактора 
и нет массового выпуска продукции, 
инфляция будет существенно ниже 
за счёт плавной трансмиссии денеж-
ных потоков, — полагает Андрей Бар-
хота.

Остроту в этом вопросе уже уда-
лось снизить, когда разрешили осу-
ществлять госзакупки без привяз-
ки к календарному году, подчеркнул 
директор Центра региональной по-
литики ИПЭИ Президентской акаде-
мии Владимир Климанов. Он добавил: 
до конца проблема не решена — вся 
отчётность и значительные объёмы 
финансирования приурочены имен-
но к 12 месяцам, что и создаёт такую 
аритмичность. Власти могут дорабо-
тать бюрократический механизм, что-
бы сгладить всплески трат.
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То есть разница в ставках может до-
стигать 8–12%.

В таких условиях маржа (доходность) 
банков по ссудам, как кажется, должна 
увеличиваться в период высокой клю-
чевой, однако, как правило, жёсткая по-
литика ЦБ иначе влияет на показате-
ли, отметил экономист Андрей Бархота. 
Спрос на высокодоходные депозиты зна-
чительно превышает спрос на дорогие 
кредиты — банкам сейчас «отдают» го-
раздо больше, чем раньше.

Выдачи кредитов действительно 
падают — в октябре они снизились поч-
ти на треть относительно предыдуще-
го месяца, уточнили в ОКБ. По их дан-
ным, всего за десять месяцев 2024-го 
финансовые организации оформили 
ссуды на 4,66 трлн рублей.

При этом приток средств населе-
ния на вклады в 2024-м высок — с на-
чала года россияне принесли в банки 
7,4 трлн, добавил аналитик Freedom 
Finance Global Владимир Чернов.

Участники рынка стремятся не по-
пасть в ситуацию «процентных нож-
ниц» — когда стоимость привлечённых 
средств постепенно догоняет доход-
ность по активам (кредитам), пояснил 
Иван Уклеин из «Эксперт РА». Из-за это-
го часть ссуд, выданных в период низ-
ких ставок, становится убыточной. Это 
особенно касается портфеля ипоте-
ки, поскольку она оформляется более 
чем на 20 лет, тогда как срок депозитов 
в большинстве случаев короче трёх лет.

Инфляция пока не замедляется 
в выраженной форме, поэтому мож-
но ожидать продолжения роста клю-
чевой ставки даже в первом квартале 
2025-го, предупредил экономист Ан-
дрей Бархота. В следующем году ПСК 
способна превысить 40%, ежемесячный 
платёж из-за этого вырастет на 15–35%. 
Это отсечёт заявки на кредиты со сто-
роны примерно четверти потенциаль-
ных заёмщиков.
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Жвачная перспектива
Вещества из организма антилоп помогут победить инфекции

Денис Гриценко

Российские учёные обнаружили и из-
учили неизвестное ранее семейство 

пептидов, которые обладают уникаль-
ными антимикробными свойствами 
и могут стать основой для нового вида 
антибиотиков. В природе вещество син-
тезируется в организмах жвачных жи-
вотных и предназначено для защиты 
их от инфекций. Попадая в клетку бак-
терии, соединение закупоривает пеп-
тидный канал, через который должен 
выходить синтезируемый рибосомой 
белок. Это приводит к смерти микро-
ба. По словам разработчиков, препарат 
на основе такого вещества будет спо-
собен обходить многие механизмы ре-
зистентности бактерий и очень быстро 
действовать.

�� НОВОЕ СЕМЕЙСТВО 
СОЕДИНЕНИЙ

Специалисты НИЦ «Курчатовский ин-
ститут» (в том числе Отделения моле-
кулярной и радиационной биофизики 
НИЦ «КИ» — ПИЯФ) вместе с коллега-
ми из Института биоорганической 
химии имени академиков М.М. Ше-
мякина и Ю.А. Овчинникова и МГУ 
им. М.В. Ломоносова обнаружили и из-
учили ранее неизвестное семейство 
антимикробных пептидов, которые 
в перспективе могут стать основой для 
создания нового, более эффективного 
вида антибиотиков. Подобные веще-
ства синтезируются в организмах мно-
гих животных для защиты своих хозя-
ев от бактериальных инфекций и уже 
доказали свою эффективность в ходе 
эволюции. Учёные назвали новое се-
мейство соединений — румицидины 
(от латинского Ruminantia — жвачные), 
так как они были обнаружены у анти-
лоп. При помощи современного арсе-
нала методов румицидины подвер-
глись тщательному исследованию 
как со структурной, так и с функцио-
нальной точки зрения для детального 
определения механизма их действия 
на бактерии.

— Наши коллеги обнаружили: в ге-
нотипе жвачных есть участки, кото-
рые могут отвечать за наработку этих 
антимикробных пептидов. Они состо-
ят примерно из 30 аминокислот и на-
рушают работу бактериальной ри-
босомы — молекулярного комплекса, 

который синтезирует белки и постав-
ляет их в клетку через выходной пеп-
тидный канал. Румицидин «залезает» 
в этот канал и вызывает закупорива-
ние рибосомы, то есть как минимум 
механически препятствует прохож-
дению нового растущего белка. Но, 
как оказалось, антимикробный пеп-
тид нарушает и сам процесс синтеза 
белка на рибосоме. А белки выполня-
ют все функции в организме — строи-
тельные, транспортные, ферментатив-
ные. Соответственно, бактериальная 
клетка погибает, — сказала старший 
научный сотрудник Отделения моле-
кулярной и радиационной биофизики 
НИЦ «Курчатовский институт» — ПИЯФ 
Елена Полесскова.

Как пояснила специалист, действие 
большей части антибиотиков связа-
но с нарушением работы именно бак-
териальной рибосомы. Но обычно ис-
пользуются малые молекулы, а новый 
пептид гораздо больше их по размерам.

— Структурное исследование ру-
мицидинов проводилось методом 
криогенной электронной микро-
скопии на базе Ресурсного центра 
Курчатовского комплекса НБИКС-
природоподобных технологий. Наша 
подгруппа выяснила, как именно ру-
мицидин располагается в выходном 
канале, были обнаружены контакты, 
которые он образует с частями рибосо-
мы. Это ключевая информация, пото-
му что позволяет предположить, какие 
элементы важны для этого взаимодей-
ствия, а какие не так принципиальны. 
Мы можем изменить последователь-

ность антимикробного пептида, для 
того чтобы, например, усилить проч-
ность его контактов с каналом, или мо-
жем вводить какие-то модификации,— 
отметила Елена Полесскова.

Учёным ещё предстоит выбрать наи-
более подходящий для использования 
в лекарственных средствах вариант 
пептида. А также определить, какие 
изменения в нём помогут ему лучше 
проникать в клетки.

�� ПРАКТИЧЕСКОЕ ПРИМЕНЕНИЕ 
РУМИЦИДИНОВ

Исследования румицидинов крайне 
важны, так как антимикробные пеп-
тиды способны обходить многие ме-
ханизмы резистентности бактерий, 
не являются токсичными, легко син-
тезируются и обладают высокой ско-
ростью действия. Соединение под-
твердило высокую эффективность 
на модели инфекции животных и от-
сутствие побочных эффектов в отно-
шении человеческих клеток in vitro. 
Сейчас научная работа по их изуче-
нию продолжается, пояснили учёные.

По их словам, путь от лаборатории 
до аптеки открытая активная моле-
кула обычно преодолевает за десяти-
летие. На первом этапе в ходе лабора-
торных экспериментов определяется 
механизм действия соединения. Затем 
проводятся доклинические исследо-
вания, доказывающие эффективность 
и отсутствие токсичности на грызунах 
или на других лабораторных живот-
ных. После этого начинаются клиниче-
ские исследования на людях, состоя-
щие из нескольких этапов. Только 
в случае их успешного прохождения 
вещество становится лекарством.

Антимикробные пептиды изуча-
ют достаточно давно, и они очень пер-
спективны, так как к ним чувствителен 
широкий спектр бактерий, включая 
антирезистентные штаммы, отметил 
старший научный сотрудник Институ-
та иммунологии и физиологии Ураль-
ского отделения РАН Михаил Болков. 
Эти соединения, вероятно, будут ле-
чить инфекции, для которых пока нет 
лекарств.

— В отличие от обычных антибио-
тиков, которые метаболизируются 
и проходят через печень и почки, эти 
молекулы не оказывают негативного 
влияния на организм человека и безо-
пасны для терапевтического использо-
вания. Их уже протестировали на жи-
вотных, и сейчас речь идёт о лечебной 
практике у людей, — рассказал он.

У бактерий встречаются некоторые 
мутации, которые теоретически могут 
привести к устойчивости против ру-
мицидинов. Но эти молекулы связы-
ваются с каждой бактерией уникаль-
но, поэтому выработать типическую 
устойчивость против них им будет 
очень сложно, подчеркнул специалист.

— Препараты такого рода однознач-
но нужны медикам, так как антибиоти-
корезистентность — одна из главных 
проблем современной медицины, — от-
метил доцент кафедры инфекционных 
болезней РУДН Сергей Вознесенский.

Количество таких бактерий, кото-
рые пока неизвестно, чем лечить, ста-
новится всё больше. Это касается, на-
пример, туберкулёза, добавил он.

«Наши исследования будут касаться нейрофизиологии и нейроинженерии»
Разработчик функциональной МРТ Никос Логотетис — о новых методах исследования мозга и их применении на практике

Мария Недюк

В скором времени в мире могут по-
явиться новые методы исследова-

ния мозга, объединяющие функцио-
нальную МРТ высокого разрешения 
с электрофизиологическими иссле-
дованиями, фармакологией, стимуля-
цией и системным анализом. Глубокое 
понимание сетевой активности важ-
но для лечения эпилепсии и деменции, 
рассказал в интервью «Известиям» ди-
ректор Международного центра ис-
следований мозга приматов в Шанхае, 
лауреат национальной премии в об-
ласти будущих технологий «Вызов» 
2024 года в международной номина-
ции «Открытие» Никос Логотетис.

Как получилось, что вы начали изучать 
работу мозга?

Однажды, когда я находился в боль-
нице рядом с мамой, я наткнулся 
на книгу «Случайность и необходи-
мость» Жака Моно. Меня поразила гла-
ва про микроскопическую кибернети-
ку, в которой описаны взаимодействия 
между клетками нервной системы 
и эндокринной системы. Это показа-
лось мне настолько увлекательным, 
что я залпом прочитал все книги о ки-
бернетике, которые смог найти, вклю-
чая работы Норберта Винера. Я был 
просто потрясён и понял, что хочу при-
менить знания из математической фи-
зики в системной биологии.

Каковы были ваши первые шаги в ка-
честве исследователя?

Поначалу меня интересовали ней-
рофизиологические основы сознания. 

Моей первой целью было изучить 
и понять, какие именно виды актив-
ности и изменений нейронов лежат 
в основе множественной стабильно-
сти восприятия, как это происходит 
при оптических иллюзиях. Я прово-
дил опыты с обезьянами, изучая яв-

ление бинокулярной конкуренции, 
когда восприятие постоянно пере-
ключается между двумя визуальны-
ми стимулами, предъявляемыми раз-
дельно каждому глазу. Результаты 
показали, как активность мозга рас-
пределяется в различных зрительных 
областях во время таких переключе-
ний. Это побудило меня заняться раз-
работкой междисциплинарных и мно-
гоуровневых методов, сочетающих 
функциональную МРТ с электрофи-
зиологией и другими подходами.

Вы были первым, кто начал записы-
вать электрофизиологические пока-
затели в МРТ-сканере?

Да, это была уникальная мето-
дика, требующая большой, слажен-
ной и многодисциплинарной коман-
ды. Разработанная нами технология 
позволила фиксировать сигналы 
функциональной МРТ одновремен-
но с регистрацией различных типов 
нейронной активности, включая ак-
тивность отдельных нейронов и не-
больших нейронных групп. Это было 
захватывающим и крайне сложным 
исследованием.

Есть ли клиническое применение у ва-
ших исследований?

Результаты наших экспериментов 
могут быть использованы на практи-
ке, например для оптимизации рабо-
ты нейростимуляторов мозга у паци-
ентов с болезнью Паркинсона. Кроме 
того, глубокое понимание сетевой 
активности важно для диагностики 
и лечения эпилепсии и деменции. Без 
фундаментальных исследований не-

возможно добиться прогресса в этих 
областях.

Расскажите о направлениях ваших бу-
дущих исследований.

Я намерен и дальше развивать 
междисциплинарные подходы, объ-
единяющие функциональную МРТ 
высокого разрешения с электрофи-
зиологическими исследованиями, 
фармакологией, стимуляцией и ком-
плексным динамическим системным 
анализом. Это позволит получить 
представление о самоорганизации 
многоструктурной и многоуровневой 
нервной активности. Наши исследо-
вания будут касаться нейроанатомии, 
нейрофизиологии, нейроинженерии, 
а также будут включать детальный 
поведенческий анализ.

Какое влияние уже оказали ваши ра-
боты?

Сочетание электрофизиологии 
с функциональной МРТ, которое 
мы первыми применили, стало осо-
бенно важным для системной невро-
логии. Этот метод позволил получить 
первые представления о приро-
де сигнала BOLD (Blood Oxygen Level 
Dependent Signal), который отражает 
локальные изменения мозгового кро-
вообращения, объёма мозговой крови 
и насыщения крови кислородом в от-
вет на нейронную активность. Наши 
исследования показали: такой сиг-
нал, зависящий от уровня кислорода 
в крови, связан не только с возбуж-
дением, но и с сильным торможени-
ем. Кроме того, недавно я разработал 
новую методику, которая позволяет 

изучать взаимосвязь между глобаль-
ной активностью мозга и локальными 
внутренними событиями. Мы сможем 
изучать процессы, связанные с обуче-
нием, принятием решений и памятью.

Над какими проектами вы сейчас ра-
ботаете в новом институте в Китае? 
Есть ли у вас совместные разработки 
с российскими коллегами?

Мы заканчиваем все организа-
ционные процессы, связанные с за-
пуском нашего центра в Китае. Как 
только это будет завершено, мы бу-
дем рады сотрудничеству с Россией. 
Не думаю, что российская сторона 
будет против. С китайской стороны 
я также не ожидаю возражений — кол-
леги очень приветствуют междуна-
родные коллаборации.

Проведённые Никосом Логотетисом научные иссле-
дования дали возможность создать метод, позволяю-
щий неинвазивно изучать активность головного мозга 
с высоким пространственным разрешением. Используя 
функциональную магнитно-резонансную томографию 
(фМРТ), были проведены эксперименты для анализа ак-
тивности мозга в реальном времени. Эти исследования 
имеют важное значение для понимания работы моз-
га и природы различных неврологических и психиче-
ских расстройств.
С применением передовых методов фМРТ он изучил 
взаимодействие различных областей мозга, что дало 
возможность глубже понять, как внимание и воспри-
ятие влияют на когнитивные функции. Результаты 
этих научных изысканий могут привести к разработ-
ке новых методов диагностики и лечения неврологи-

ческих заболеваний, таких как болезнь Альцгеймера 
и депрессия.
В настоящее время Логотетис продолжает развивать ме-
тод, комбинируя его с другими инструментами нейрона-
ук. Им были разработаны и внедрены две системы МРТ 
с высоким полем, которые совмещают функциональ-
ную, анатомическую и спектроскопическую визуализа-
цию. Эти системы позволяют проводить одновременную 
визуализацию и инвазивные записи внутри корковых 
структур, что открывает новые горизонты для изучения 
функций, взаимосвязей и нейрохимии мозга приматов.
Премия «Вызов» присуждена учёному «за основопола-
гающий вклад в создание метода функциональной маг-
нитно-резонансной томографии и введение его в по-
вседневную научную и клиническую практику для 
исследования активности мозга человека».

Справка «Известий»

« НОВАЯ МЕТОДИ
КА ПОЗВОЛЯЕТ 
ИЗУЧАТЬ ВЗАИ

МОСВЯЗЬ МЕЖДУ ГЛО
БАЛЬНОЙ АКТИВНОСТЬЮ 
МОЗГА И ЛОКАЛЬНЫМИ 
ВНУТРЕННИМИ СОБЫТИЯ
МИ. МЫ СМОЖЕМ ИЗУЧАТЬ 
ПРОЦЕССЫ, СВЯЗАННЫЕ 
С ОБУЧЕНИЕМ, ПРИНЯТИ
ЕМ РЕШЕНИЙ И ПАМЯТЬЮ

« В ОТЛИЧИЕ 
ОТ ОБЫЧНЫХ 
АНТИБИОТИКОВ, 

КОТОРЫЕ МЕТАБОЛИЗИРУ
ЮТСЯ И ПРОХОДЯТ ЧЕРЕЗ 
ПЕЧЕНЬ И ПОЧКИ, ЭТИ МО
ЛЕКУЛЫ НЕ ОКАЗЫВАЮТ 
НЕГАТИВНОГО ВЛИЯНИЯ 
НА ОРГАНИЗМ И БЕЗОПАС
НЫ ДЛЯ ТЕРАПЕВТИЧЕСКО
ГО ИСПОЛЬЗОВАНИЯ

Эльза Исламова, 
Андрей Коршунов

М азут, разлившийся из-за крушения 
двух танкеров в Керченском про-

ливе, может дойти до побережья Но-
вороссийска и Геленджика, полагают 
опрошенные «Известиями» эксперты. 
Сейчас основное загрязнение фикси-
руется около Анапы, но его зона может 
увеличиться. Согласно спутниковым 
данным, в акваторию попало около 
3 тыс. т нефтепродукта. Зона монито-
ринга побережья составляет уже 70 км, 
последствия ЧП ликвидируют несколь-
ко тысяч человек — сотрудники МЧС 
и волонтёры. О том, сколько продлит-
ся ликвидация и почему сгустки мазута 

могут годами оставаться в песке на бе-
регу и в донных отложениях, — в мате-
риале «Известий».

�� КТО И КАК ОЧИЩАЕТ 
ПОБЕРЕЖЬЕ

Зона загрязнения мазутом после кру-
шения танкеров в Керченском проливе 
у побережья Краснодарского края до-
стигает почти 50 км, при этом зона мо-
ниторинга составляет 70 км, сообщили 
в МЧС. Перевозившие мазут танкеры 
«Волгонефть-212» и «Волгонефть-239» 
потерпели крушение 15 декабря в юж-
ной части пролива — в результате ре-
зервуары с грузом были повреждены, 
и мазут попал в Чёрное море.

В соответствии со спутниковыми 
данными в акватории оказалось по-
рядка 3 тыс. т мазута, напомнил «Изве-
стиям» ведущий научный сотрудник 
лаборатории хемоэкологии Институ-
та биологии южных морей им. А.О. Ко-
валевского РАН Сергей Алемов.

Часть вытекшего мазута распро-
страняется по поверхности и уже по-
падает на пляжи, поэтому загрязнение 
береговой линии — это один из глав-
ных факторов ущерба, сказал он.

— Основные загрязнения вблизи 
Анапы, — отметил учёный. — Есть ве-
роятность, что пятна дойдут до Ново-
российска и Геленджика. По берегам 
мазут необходимо убирать, в при-
брежной зоне в этом помогут боновые 
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Знаки на песке
Мазут из потерпевших крушение танкеров может дойти  
до пляжей Геленджика
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Личное вторжение
Атаки мошенников на пользователей Telegram 
выросли в 19 раз

Елизавета Крылова

В преддверии Нового года ата-
ки мошенников на пользовате-

лей Telegram выросли в 19 раз. Только 
за ноябрь-декабрь 2024-го их количе-
ство составило более тысячи, тогда как 
за аналогичный период 2023-го было 
зафиксировано всего 54 случая, рас-
сказали «Известиям» в Координацион-
ном центре доменов .RU/.РФ. Злоумыш-
ленники используют разнообразные 
схемы: это и фальшивые соцвыплаты 
к праздникам, и новогодние распро-
дажи, и дешёвые билеты на ёлки для 
детей. Как не попасться на удочку зло-
умышленников — в материале «Изве-
стий».

В России в преддверии Нового года 
мошенники стали активнее атако-
вать пользователей Telegram, зама-
нивая различными акциями и якобы 
выгодными предложениями. С ноя-
бря 2024-го количество таких случаев 
превысило 1 тыс., тогда как за анало-
гичный период 2023 года их было за-
фиксировано всего 54, рассказали «Из-
вестиям» в Координационном центре 
доменов .RU/.РФ.

— Особенно примечательно, что 
«качество обслуживания» у злоу-
мышленников заметно улучшилось. 
Их сообщения стали более грамотны-
ми и убедительными, — рассказал ру-
ководитель проектов центра Евгений 
Панков.

Для взломов аккаунтов пользова-
телей мошенники используют раз-
нообразные схемы: это и фальшивые 
соцвыплаты к праздникам, и новогод-
ние распродажи, и дешёвые билеты 
на ёлки, концерты и спектакли, отме-
тил он. Так, например, в одном сцена-
рии мошенники создают Telegram-
каналы, в которых распространяют 
фейковые сообщения о возможностях 
получения россиянами «предновогод-
них выплат».

— Речь идёт о якобы подписанном 
президентом указе о выплате всем 
россиянам 17 490 рублей, в других — 
о 10 тыс. по вымышленной госпро-
грамме «Подарок в каждый дом». Что-
бы придать больше правдоподобности, 
мошенники используют официальные 
формулировки и часто сопровождают 
посты фотографией президента Рос-
сии Владимира Путина, — рассказал 
Евгений Панков.

После этого пользователям предла-
гают пройти «простую проверку» для 
получения выплаты. Как правило, это 
выглядит как переход по ссылке или 
отправка кода, который якобы нужен 
для подтверждения личности, пояснил 
он. По ссылке открывается фишинго-
вый сайт, где пользователя просят вве-
сти номер телефона и код из СМС, ко-
торый приходит от Telegram для входа 
в аккаунт. Таким образом мошенни-
ки получают доступ к аккаунту, пояс-
нил он.

С продажей билетов на новогодние 
ёлки и концерты примерно такая же 
схема, добавил Евгений Панков. В этом 
случае мошенники запускают рекламу 
или публикуют посты о продаже биле-
тов по низким ценам, чтобы привлечь 
внимание потенциальных жертв, а ко-

гда покупатель проявляет интерес, ему 
предлагают связаться через Telegram 
для уточнения деталей. После чего 
пользователю отправляется ссылка 
на фишинговый сайт.

Telegram по сравнению с другими 
мессенджерами предоставляет поль-
зователям вариативность в обмене ин-
формации: публичные каналы, пуб-
личные чаты, боты. Этим пользуются 
как реальные компании и добросо-
вестные пользователи, так и мошенни-
ки, выдающие себя за первых и вторых, 
заявил «Известиям» ведущий анали-
тик департамента защиты от цифро-
вых рисков компании F.A.C.C.T. Евге-
ний Егоров.

— Всплески появления фишинго-
вых страниц, активное их продви-
жение в мессенджере связаны с рас-
ширением «партнёрских программ» 
мошеннических группировок и даль-
нейшим развитием автоматизации фи-
шинга. Тенденция распространения 
случаев мошенничества через попу-
лярные мессенджеры не идёт на спад, — 
отметил эксперт.

Предновогодний ажиотаж — это 
идеальное время для злоумышленни-
ков, которые стремятся похитить пер-
сональные данные или пароли поль-
зователей, ведь массовая закупка 
подарков и выбор развлечений приту-
пляют бдительность, считает ведущий 
AppSec-инженер ГК Swordfish Security 
Мария Ковтун.

— Наиболее часто встречающий-
ся вид атак — рассылка приглашений 
на фишинговые ресурсы. В том чис-
ле с помощью мессенджеров. Вместо 
агрегатора, на котором можно выбрать 
настоящие билеты на ёлку, пользова-
телю могут предложить фейковый 
сайт, на котором эту ёлку можно опла-
тить, но уже попасть на неё не будет 
возможности, — добавила эксперт.

Мессенджеры играют на ощущении 
доверия у пользователей, ведь сообще-
ния приходят от якобы знакомых лю-
дей или проверенных источников, по-
яснила она.

Эксперт отметила: в период но-
вогодних праздников нужно внима-
тельно проверять источники рассылок. 
Стоит обязательно уточнять правиль-
ность домена, на котором планируется 
покупка. Как правило, у фишинговых 
сайтов или приложений будет расхож-
дение с настоящими в одном-двух сим-
волах.

Кроме того, важно не переходить 
по ссылкам, полученным от неизвест-
ных отправителей, не обращать вни-
мания на огромные скидки, которых 
больше нет ни в одном магазине, все-
гда проверять адрес магазина в адрес-
ной строке, следить за официальными 
источниками, к примеру сайтами ави-
акомпаний, если это касается покуп-
ки билетов.

Старший контент-аналитик «Ла-
боратории Касперского» Ольга Сви-
стунова рекомендует пользователям 
настроить двухфакторную аутенти-
фикацию для дополнительной защи-
ты аккаунта, использовать защитное 
решение на всех своих устройствах 
и не вводить конфиденциальные дан-
ные на подозрительных ресурсах.

Фейкова грамота
В Сети появились фишинговые сайты с «разблокировкой Viber»

Антон Белый 

После ограничения доступа к Viber 
на территории России кибермо-

шенники нашли новый способ обмана — 
они предлагают пользователям услуги 
по установке «безопасной версии мес-
сенджера», а также создают поддельные 
сайты в рунете с инструкциями по «обхо-
ду блокировок». Переход по таким ссыл-
кам чреват потерей личных данных, уда-
лением всей информации с аккаунта 
и даже хищением паролей. 

Мошенники стали создавать фишин-
говые ресурсы под видом «средств об-
хода блокировок» Viber. Это произошло 
после того, как 13 декабря Роскомнад-
зор ограничил доступ к мессенджеру 
на территории России, рассказал «Из-
вестиям» руководитель департамента 
расследований T.Hunter, эксперт рын-
ка НТИ SafeNet Игорь Бедеров.

— До блокировки Viber активно ис-
пользовался в качестве средства 
распространения вредоносного ПО, 
вымогательства и угроз. Теперь кибер-
преступники адаптировались к новост-
ной повестке, мы уже отслеживаем слу-
чаи распространения вирусов троянов, 
а также фишинга под видом установки 
«безопасной версии Viber» и удаления 
данных с аккаунтов, — отметил он.

По его словам, в случае с Viber зло-
умышленники чаще всего используют 
способы в формате телефонного мошен-
ничества. Для этого они регистрируют 
аккаунт в мессенджере на отечествен-
ные номера, после чего осуществляют 
звонки пользователям в России. Уже 
сейчас встречаются баннеры на сай-
тах и в соцсетях про «обход блокировки». 

Вскоре могут появиться приложения — 
двойники Viber в магазинах приложе-
ний, не исключил гендиректор компа-
нии Phishman Алексей Горелкин.

— Популярность Viber у мошенников 
для атак на пользователей объясняет-
ся не только широким охватом потенци-
альных жертв, но также относительной 
простотой угона аккаунтов и первич-
ной регистрации. Злоумышленники на-
учились обходить системы защиты, что 
позволяет им продолжительное время 
общаться с жертвами с одного и того 
же аккаунта. Одна из причин в том, что 
в Viber сложнее сформировать жалобу 

на спам-рассылки и звонки, — сообщил 
специалист компании F.A.C.C.T. по про-
тиводействию финансовому мошенни-
честву Дмитрий Дудков.

Анализ упоминания Viber на тене-
вых форумах показывает, что чаще 
всего им пользуются злоумышленни-
ки, которые занимают не самое высо-
кое место в иерархии киберпреступно-
сти: например, предоставляют услуги 
спам-звонков. В инструкциях, которые 
мошенники распространяют в своём 
комьюнити, Viber упоминается в чис-
ле мессенджеров, не рекомендованных 

для передачи информации, добавил спе-
циалист.

— Блокировка Viber в России сужа-
ет диапазон возможных кибератак 
на граждан. Он используется злоумыш-
ленниками для типичных способов — 
это мошеннические звонки, в том числе 
с имперсонацией, когда злоумышлен-
ник выдаёт себя за родственника или 
руководителя жертвы, — уточнил руко-
водитель службы информационной без-
опасности ГК InfoWatch Роман Алабин.

Основная аудитория Viber в России — 
люди старше 40 лет. Они более уязви-
мы к мошенническим схемам в рунете, 
а значит, им проще попасться на лживые 
обещания вернуть доступ к привычно-
му мессенджеру, отметил эксперт GG 
Tech Сергей Поморцев.

— Несмотря на ограничения, мошен-
ники могут отправлять сообщения, ко-
торые выглядят как официальные уве-
домления от Viber или других сервисов, 
с просьбой подтвердить личные данные 
или перейти по ссылке. Такие ссылки 
зачастую ведут на фальшивые сайты, 
где пользователи вводят свои данные, — 
считает основатель компании «Страхо-
вой брокер AMsec24» Антон Мельцов.

На фоне новостей об ограничении 
доступа к Viber киберпреступники мо-
гут использовать этот инфоповод для 
новых масштабных атак, полагает ве-
дущий аналитик департамента защи-
ты от цифровых рисков F.A.C.C.T. Евге-
ний Егоров.

— Злоумышленники могут пред-
ложить пользователям установить 
на замену мессенджера его «доступ-
ную в России» зловредную версию. 
Или создавать мошеннические сай-

ты, стилизованные под официальный 
ресурс Viber, для кражи денег пользо-
вателей, как это было в начале 2020-х, 
но уже под другим предлогом — напри-
мер, выплаты пользователям каких-
либо «компенсаций». Ещё одна типо-
вая схема, которой мошенники могут 
воспользоваться, — предлагать за день-
ги инструкцию «по обходу блокировки» 
мессенджера, — сказал он.

В Роскомнадзоре сообщили «Из-
вестиям» о резком скачке блокиро-
вок фишинговых ресурсов. В 2024 году 
специалисты РКН, Центра мониторин-
га и управления сетью связи обще-
го пользования совместно с Нацио-
нальным координационным центром 
по компьютерным инцидентам выявили 
и заблокировали 30,3 тыс. фишинговых 
ресурсов и 127 центров управления вре-

доносным программным обеспечением. 
По сравнению с данными за аналогич-
ный период 2023-го рост составил 558% 
для фишинговых сайтов и 164% для цен-
тров управления вирусным ПО.

По итогам первых трёх кварталов ме-
тодом социнженерии совершено 89% 
всех успешных атак на частных лиц, рас-
сказала старший аналитик исследова-
тельской группы Positive Technologies 
Анна Голушко. При этом злоумышлен-
ники наиболее активно использовали 
фишинговые сайты (58%). На долю соци-
альных сетей и мессенджеров пришлось 
15 и 12% соответственно, добавила она.

— Мошеннические схемы по распро-
странению поддельных сайтов, маски-
рующихся под официальные ресурсы, 
остаются эффективными. Такие страни-
цы предлагают скачать приложения под 

видом оригинальных и дополнительно 
оснащённых разными функциями, на-
чиная с обхода блокировок и заканчи-
вая бесплатными премиум-функциями. 
Кроме того, через сайты, социальные 
сети и другие мессенджеры злоумыш-
ленники распространяют инструкции 
по использованию средств для обхода 
блокировок. Это ведёт к риску кражи 
личных данных с устройств пользовате-
лей, включая сохранённые пароли, дан-
ные платёжных карт и cookies-файлы, — 
напомнила эксперт.

В Роскомнадзоре рекомендуют со-
блюдать меры безопасности, чтобы 
не стать жертвой таких атак — не пе-
реходить по подозрительным ссылкам 
из СМС или мессенджеров, проверять 
адреса сайтов, скачивать приложения 
только из официальных источников 
и использовать доверенные магазины 
приложений, такие как RuStore. А также 
остерегаться рассылок с неизвестных 
ресурсов, и если пользователь не зака-
зывал товары, то нужно игнорировать 
сообщения об отслеживании посылок. 
При этом в РКН советуют установить 
надёжное антивирусное ПО.

Главное правило безопасного обще-
ния при использовании любого мессен-
джера — сообщать минимум информа-
ции о себе и сохранять бдительность. 
Не принимать звонки с незнакомых но-
меров, не переходить по ссылкам, по-
лученным от неизвестных контактов, 
скрывать или вовсе не указывать лич-
ную информацию, включая персональ-
ные данные и данные банковских карт, — 
эти меры безопасности необходимо 
соблюдать для всех мессенджеров, ре-
зюмировал Евгений Егоров.

на 558%
количество заблокированных 
фишинговых ресурсов в этом году

возросло

заграждения (плавучие заграждения, 
служащие для ограничения распро-
странения чего-либо по поверхности 
воды. — «Известия»).

По данным МЧС, сейчас в ликвида-
ции загрязнения участвуют несколь-
ко тысяч спасателей и добровольцев: 
на место едут люди со всей Кубани 
и жители других регионов. Они ста-
вят боновые заграждения и, воору-
жившись лопатами, мешками, респи-
раторами и перчатками, очищают 
пляжи. Спасателями и волонтёрами 
собрано почти 100 т нефтепродуктов, 
очищено более 10 км черноморского 
побережья, говорится в сообщении 
ведомства.

С центрального пляжа села Витязе-
во вывезли около 300 т нефтепродук-
тов и загрязнённого песка, уточнили 
в мэрии Анапы. Для этого было задей-
ствовано 15 самосвалов. Собранный 
мазут доставят на специализирован-
ную переработку в хутор Белый, доба-
вили в администрации города.

— Работы по очистке будут вестись 
и в ночное время, для этого уже подго-
товили 65 световых башен, — сообщи-
ли в оперштабе Краснодарского края.

Вдоль побережья открылись во-
лонтёрские штабы, которые прочё-
сывают пляжи в поисках животных, 
нуждающихся в помощи. Их достав-
ляют в пункт спасения, который раз-
вернулся на базе волонтёрского шта-
ба в Витязево.

— У нас два ветеринара в пункте 
штаба, — рассказал «Известиям» ру-
ководитель рабочей группы по эко-
логии Совета по развитию граждан-
ского общества и правам человека 
при губернаторе Краснодарского 
края Евгений Витишко. — Сюда при-
носят птиц не только наши волонтёры, 
но и остальные добровольцы. Мы от-
мываем пернатых в течение 40 минут, 
осматриваем, отогреваем и отправля-
ем в реабилитационный центр в Крас-
нодар или Севастополь.

Активно помогают в спасении жи-
вотных владельцы автомоек — они 
разрешили использовать свои по-
мещения. Как отметил Евгений Ви-
тишко, сейчас зона распростране-
ния нефтепродукта меньше, чем была 
в 2007 году в аналогичном ЧП в Кер-
ченском проливе, — тогда затонуло 
пять судов, в море оказалось 3 тыс. т 

мазута и около 7 тыс. т технической 
серы.

С ним согласен директор природо-
охранных программ общероссийской 
общественной организации «Зелёный 
патруль» Роман Пукалов.

— Сейчас крушение танкеров и раз-
лив нефтепродукта произошли в се-
редине декабря, а не в ноябре, как это 
было в 2007-м, когда птиц гораздо 
больше, — объяснил он.

Эксперт рекомендовал волонтёрам 
делать перерывы в работе и находить-
ся «в поле» не более двух часов.

— Ухудшение самочувствия, по-
теря сознания из-за отравления 
специфическим запахом нефтепро-
дукта не редкость в таких условиях, — 
добавил он.

�� КОГДА ЛИКВИДИРУЮТ 
ЗАГРЯЗНЕНИЕ

Ликвидация последствий загрязнения 
на берегу будет проходить не один ме-
сяц, считает Роман Пукалов.

— Это дело небыстрое, — сказал он. — 
Через год после крушения в 2007-м 
ещё находили сгустки мазута.

Для полной ликвидации загряз-
нений с пляжей необходимо оценить 
толщу песка, отобрать и проанали-
зировать пробы осадочной поро-
ды, рассказал директор АНО «Зелё-
ная цивилизация» Дмитрий Фёдоров. 
Он предупредил: из-за высоких волн 
отдельные комки мазута могут сме-
шаться с песком и образовать послой-
ные отложения.

— Нужно привозить на эти пляжи 
тяжёлую технику, экскаваторы, фрон-
тальные погрузчики и там, где будут 
находиться участки загрязнённо-
го песка, выкапывать сгустки мазу-
та и увозить в специально подготов-
ленные места, — объяснил эколог.

Как отметил ведущий научный 
сотрудник Института океанологии 
РАН им. П.П. Ширшова Филипп Са-
пожников, вдали от берега штормо-
вые волны разбивают мазут на ма-
ленькие пятна и отдельные частицы. 
Поэтому нефтепродукты не образуют 
сплошного барьера на пути солнеч-
ных лучей, вследствие чего ситуация 
для поверхностного фитопланктона 
не такая фатальная, как могло бы быть 
при штиле.
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Пошла «Жара»
Более 50 артистов выступили на новогоднем концерте на сцене Live Arena

Валерия Чуб 

«Новогодний концерт ЖАРА» от-
гремел в Москве 18 декабря и со-

брал на сцене Live Arena главных звезд 
музыкальной индустрии. Участие в нем 
приняли Emin, Стас Михайлов, Natan, Ха-
биб, Ольга Бузова, Доминик Джокер, 
Люся Чеботина и другие. О чем говори-
ли знаменитости на дорожке и от чего 
по их телам бегали мурашки — в репор-
таже «Известий».

�� ХОЛОДНАЯ «ЖАРА»

Под занавес уходящего 2024 года 
звёзды музыкальной индустрии зажг-
ли на «Новогоднем концер-
те ЖАРА» на Live Arena 
в Москве. Лайнап 
включил больше 50 
артистов, кото-
рые в этот ве-
чер блиста-
ли не только 
н а  с ц е н е , 

но и на красной ковровой дорожке 
в холле Live Arena. Первыми на ней по-
явились певица Валерия и её супруг, 
продюсер Иосиф Пригожин. Говори-
ли о планах на 31 декабря — проведут 
на работе.

— Дети все стали взрослые, каж-
дый живёт на своей волне, у всех се-
мьи. Конечно, хотелось бы, чтобы 
хотя бы раз в год по традиции соби-
рались все вместе, но пока это сде-
лать сложно. Поэтому будем в работе. 
Но, если получится, конечно, встре-
тимся с кем-то из детей, — рассказал 
Иосиф Пригожин «Известиям».

Валерия со всеми журналистами 
пообщаться не смогла. После очеред-
ного интервью сказала Иосифу, что 

замёрзла, и они спешно удали-
лись. Холодно на дорожке было 

по-настоящему из-за по-
тока прибывающих тем 
временем зрителей и по-
этому постоянно откры-
тых дверей. Певица Хан-
на, которая выбрала для 
выхода мерцающее пла-

тье на бретелях, в итоге 
тоже на пресс-волле на-

долго не задержалась. 
На пару минут загля-

нул Natan. Сделал не-
сколько фото и оста-

вил журналистов, 
жаждущих полу-
чить коммента-
рий по поводу 

скандала на шоу 
«Звёзды в джун-
глях», без вни-
мания.

Клаву Коку, 
которая отда-
ла предпочте-
ние, в отличие 
от остальных, 
простым май-

ке и джинсам для выхода 
в свет, грела меховая шапка. 
А исполнителя хита «Ягода 
малинка» Хабиба — любовь 
поклонников. К нему они 

пришли с разрисованны-
ми плакатами. Он в от-
вет радушно сделал 

селфи с каждым фа-
натом, несмотря 
на призывы ко-

ма н д ы поспе-
шить на сцену.

�� НА МИЛАНЕ СТАР НЕ СОШЛАСЬ 
МОЛНИЯ, МАЙАМИ ОТКАЗАЛСЯ 
ОТ АЛКОГОЛЯ

Ольга Бузова и Олег Майами, у кото-
рых недавно вышла совместная песня 
«Такси», появились не вместе, но совпа-
ли по аутфитам — оба на дорожке были 
в коже. Он в брюках (а-ля SHAMAN) 
и в пиджаке. Она в эффектном платье. 
В беседе с журналистами Олег Майа-
ми назвал своим главным достижени-
ем в уходящем году отказ от алкоголя.

— Итог года: не пей алкоголь и не ходи 
на дискотеки. Я не пил весь год — это 
моё достижение. Я бросил алкоголь, 
я бросил вообще все вредные при-
вычки и посвящаю себя только ра-
боте. Я очень люблю свою работу. Да, 

я душнила, зато я зарабатываю день-
ги. Я куплю себе машину в 2025 году. 
Недорогую какую-то (смеётся). У меня 
есть машина, но я хочу себе получше, — 
признался артист.

Ольга Бузова же рассказала, что 
в этом году особое внимание уделя-
ла своему окружению, чтобы не поте-
рять близких людей.

— Над дружбой надо работать, нахо-
дить время, не забывать о днях рожде-
ния. Если плохая память, ставить напо-
минания в заметках, будильник, чтобы 
поздравить. Не пропускать эти важные 
события, иначе люди в какой-то момент 
подумают: «А зачем мне этот человек? 
Его никогда нет в моей жизни!» Вот так 
мы остаёмся одни. Я говорю, и у меня 
прям мурашки! — рассуждала звезда.

14-летняя певица Milana Star под 
конец года была озабочена фигурой — 
пришлось попотеть, чтобы влезть 
в маленькое чёрное платье, в кото-
ром она появилась перед журнали-
стами.

— Я решила вчера ночью померить 
это платье — и просто молния не схо-
дится! Я в слёзы! Месяц назад всё было 
нормально! Звоню подружкам, они го-
ворят: обматывайся плёнкой, прини-
май контрастный душ. Я это всю ночь 
делала. У меня ещё есть велотренажёр 
дома, я крутила педали. И в итоге се-
годня я чуть не расплакалась от сча-
стья, когда молния сошлась, — расска-
зала юная артистка.

Юлия Паршута позировала на ков-
ровой дорожке в облегающем бело-

снежном платье в пол и в нежных пер-
чатках с объёмными цветами. Выбор 
блогера Ани Покров пал на тёмный 
цвет — она появилась в мерцающем 
платье с разрезами. Трио «Фабрика» — 
в total pink. Самым удачным с точки 
зрения температуры в здании был 
образ исполнительницы хита «Один 
в поле воин» Bearwolf — певица надела 
длинную шубу в пол.

Дру га я атмосфера  — по-на-
стоящему жаркая — тем временем 
была в зале. Публика пела и танцева-
ла под «МММ» Emin, «Всё для тебя» Ста-
са Михайлова, «Плачут небеса» Доми-
ника Джокера, «Дольче виту» Жасмин, 
«Про любовь» «Фабрики», GAYAZOV$ 
BROTHER$ «Личный космос» и другие 
любимые хиты.
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Звёзд не хватает
Кто поборется за победу на турнире в Абу-Даби

Дмитрий Гарин

С 19 по 22 декабря в Абу-Даби состо-
ится третий розыгрыш World Tennis 

League. В этом году состав не такой 
звёздный, как в прошлом. От участия 
отказались сразу четыре топ-игрока, 
включая нашего Даниила Медведева. 
Учитывая, что сейчас у всех тенниси-
стов отпуск, найти адекватные замены 
не получилось. Поэтому приглашения 
в ОАЭ получили 78-й номер рейтин-
га экс-россиянин Александр Шевчен-
ко и находящийся за пределами топ-50  
Денис Шаповалов. Однако даже при та-
ком раскладе интриг достаточно. 

Первый турнир Мировой теннис-
ной лиги состоялся в 2022 году в Дубае 
с участием Новака Джоковича и Иги 
Свёнтек. А победила тогда команда 
«Коршуны», в составе которой была 
и россиянка Анастасия Павлюченкова, 
а также Елена Рыбакина из Казахста-
на, Александр Зверев из Германии и ав-
стриец Доминик Тим. В прошлом году 
победа досталась почти чисто россий-
ской команде. За «Орлов» выступа-
ли Даниил Медведев, Андрей Рублёв, 
Мирра Андреева и американка рос-
сийского происхождения София Кенин. 
В финале команда Медведева в упор-
ной борьбе переиграла команду Ари-
ны Соболенко (29:26), за которую также 
выступали Григор Димитров, Стефанос 
Циципас и Паула Бадоса.

В этот раз Соболенко и Андреева 
сыграют в одной команде. Компанию 
им в «Ястребах» составят Сумит Нагал 
и Джордан Томпсон. Андрей Рублёв 
в этот раз заявлен за «Соколов» вме-
сте с Денисом Шаповаловым, Еленой 
Рыбакиной и Каролин Гарсией. Бадоса 
и Циципас снова вместе в «Орлах». Плюс 
к ним присоединились Ига Свёнтек 
и Александр Шевченко. За «Коршунов» 
будут выступать Симона Халеп, Ясмин 
Паолини, Каспер Рууд и Ник Кирьос.

Отметим, что изначально Кирьос 
был в одной команде со Свёнтек, но по-
сле новости о допинг-скандале соста-
вы поменялись. Австралиец, как и Ха-
леп (заменила отказавшуюся играть 
в ОАЭ Барбору Крейчикову), активно 
критикует польскую теннисистку и Ян-
ника Синнера, которые получили ми-
нимальные дисквалификации за про-
валенные допинг-тесты в 2024 году 
(«Нашему спорту конец», — писал Ки-
рьос, комментируя слова коллег в за-
щиту Синнера).

— Теннисистка — не хочу называть 
имя, вы знаете, о ком я, — отбыла три 
недели дисквалификации, потом сы-
грала два турнира, а потом продолжила 
отбывать дисквалификацию. Это как? 
Я не понимаю. Поэтому я считаю, что 
это несправедливо, — говорила недав-
но Халеп, которая отбыла девятиме-
сячную дисквалификацию за похожее 
нарушение (вернулась в тур в начале 
октября 2024-го).

Так что матч между Халеп и Свён-
тек в Абу-Даби обретает особое значе-
ние. Отметим, что теннисистки четыре 

раза играли друг с другом в туре и пока 
счёт равный (2:2). Румынка дважды вы-
била польскую теннисистку с турниров 
«Большого шлема» («Ролан Гаррос-2019», 
Australian Open 2021), Свёнтек побеж-
дала на «тысячниках» в Париже и Ин-
диан-Уэллсе.

Кирьос возвращается в тур после 
длительного перерыва (последний офи-
циальный матч провёл в июне 2023-го). 
Он отсутствовал из-за проблем с коле-
ном и запястьем, но сейчас отмечает, 
что полностью восстановился и начнёт 
новый сезон в Брисбене (на Australian 
Open 2025 Ник сыграет по защищённо-
му рейтингу). Так что посмотреть на фи-
налиста Уимблдона-2022 после долгого 
перерыва очень любопытно.
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«Предпосылки к участию россиян  
в Олимпиаде-2026 ещё есть»
Президент Федерации прыжков с трамплина и лыжного двоеборья  
Дмитрий Дубровский — о вероятности слияния с другими спортивными структурами

Сергей Шутов

Ш ансы на участие россиян в зим-
них Играх в 2026 году сохраняются, 

считает Дмитрий Дубровский. В интер-
вью «Известиям» он прокомментировал 
избрание нового руководства ОКР, оце-
нил вероятность объединения своей 
организации со смежными федераци-
ями, а также выразил надежду на ско-
рое возвращение прыгунов и двоебор-
цев на международные соревнования.

Как восприняли прошедшее избрание 
нового руководства ОКР?

Неожиданностей не произошло. 
Михаил Дегтярёв единогласно выбран 
на пост президента ОКР. Думаю, что 
глобальная поддержка Михаила Вла-
димировича со стороны спортивного 
сообщества будет обеспечена. 

Михаил Владимирович уже разговари-
вал с вами и другими лыжными феде-
рациями по поводу того, чтобы сделать 
из ваших организаций российский ана-
лог FIS (Международной федерации 
лыжного спорта и сноуборда)?

Елена Вяльбе (президент Федера-
ции лыжных гонок России. — «Изве-
стия») на встрече с министром спор-
та спросила его о дальнейшей судьбе 
лыжных видов спорта и сноуборда. 
Но Михаил Владимирович сказал, что 
до весны никаких решений касательно 
нас принято не будет. В любом случае 
будут руководствоваться тем между-
народным календарём, который вес-
ной сформируется на следующий се-
зон. Но, думаю, в наших видах спорта 
готовы к тем тенденциям, которые 
сейчас происходят в плане объедине-

ния федераций. Они ведь происходят 
не спонтанно — о них говорили уже два 
или три года.

Какова сейчас ситуация с отстранени-
ем прыгунов с трамплина и двоебор-
цев от международных соревнований? 
Есть контакты с FIS?

Контакты носят исключительно 
частный характер. То есть официаль-
но мы уже более двух лет не принима-
ем участия в работе тех профильных 
комитетов или подкомитетов FIS, чле-
нами которых являются наши пред-
ставители. Тем не менее, учитывая 
специфику наших видов спорта с точ-
ки зрения правил, экипировки, у нас 
остаются хорошие личные контакты 
с рейс-директорами как по прыжкам, 
так и по двоеборью. Сохраняются воз-
можности централизованной закупки 
для наших сборников импортных ин-
вентаря и экипировки, которые про-
изводятся только за пределами Рос-

сии. Более того, обсуждается вопрос 
с проведением международных сорев-
нований на территории нашей страны. 
Понятно, что по известным причинам 
участие в них принимают только бело-
русские и казахские спортсмены. Тем 
не менее FIS в курсе проведения таких 
соревнований, они носят статус особо 
значимых на территории России и от-
крытых для других стран.

Сложнее стало получать импортную 
экипировку? Увеличились затраты? 
Усложнилась логистика?

Затраты не увеличились. Но ста-
новится всё сложнее получать каче-
ственный инвентарь.

Вам его выдают по остаточному прин-
ципу?

Да. А в прыжках с трамплина и дво-
еборье инвентарь индивидуализи-
рован. Он не продаётся в магазине, 
а заказывается индивидуально под 
каждого члена сборной с точки зре-
ния их росто-весовых параметров. 
Правила и регламент жёстко предъ-
являют требования к индивидуаль-
ным особенностям каждого спортсме-
на. Поэтому сложно стало получать 
качественный инвентарь. Логисти-
ка тоже становится труднее. Но пока 
держимся.
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